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ENTREVISTA

SNI: Urge promover 
crecimiento de los sectores 
productivos
El presidente de la SNI, Ricardo Márquez, remarcó la necesidad 
de mantener la política económica actual, la cual debe 
potenciarse con la finalidad de crear un entorno atractivo que 
promueva la inversión privada y buscar atraer más inversión.
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32TRANSPORTE

Vuelos privados empiezan a 
despegar
Debido a la creciente demanda por los servicios aéreos 
privados de los sectores energía, hidrocarburos, minería 
y turismo, las compañías que operan estas naves están 
renovando su flota de jets ligeros y helicópteros. Otro 
servicio que empieza a despegar es el “taxi aéreo”.
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EDUCACIÓN

Universidad del Pacífico: 
Formando líderes empresariales
El desafío actual de la universidad es generar incentivos 
al vínculo entre empresas y los desarrollos en ciencia y 
técnica. Así lo entiende la Universidad del Pacífico que 
desde sus inicios está enfocada en las áreas de economía, 
gestión institucional y empresarial, y derecho.
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ACTUALIDAD

Calidad para un Perú 
competitivo
Se ha convertido en un requisito imprescindible para que 
las empresas puedan alcanzar el éxito y su permanencia 
en el mercado. Cumplir con las normas de calidad y estar 
certificadas les abrirá nuevas puertas, incluso, para los 
mercados internacionales. 
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TECNOLOGÍA

5G transformará el mundo
Esta nueva tecnología promete un enorme salto en 
la capacidad de los teléfonos inteligentes y en otros 
dispositivos que transformará el mundo. Pero la mayoría 
de países, entre ellos varios de América Latina, aún están 
en fase de pruebas de esta conexión.
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“Es necesario promover la 
cultura por la calidad”

Trabajos del futuro 
en el Perú 

Camionetas 
SUVs para todos 
los gustos

El director del Instituto para la Calidad de la 
Pontificia Universidad Católica, José
Carlos Flores Molina, expresó que es 
necesario formar profesionales con amplios 
conocimientos en la implementación de 
la calidad, para así garantizar productos 
competitivos en el mercado.

En plena Era Digital es verdad que muchos 
trabajos desaparecen con el avance de la 
tecnología. Sin embargo, la buena noticia es 
que surgen otros nuevos, muchos de ellos 
impensados y cercanos a lo que -décadas 
atrás- se consideraba ciencia ficción.

A puertas de entrar a los 
últimos meses del 2019, 
las principales marcas 
que comercializan las 
camionetas suvs en el 
país vienen lanzando sus 
últimos modelos. Ello 
sabiendo que siguen 
siendo las preferidas 
por los compradores 
peruanos.
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ECONOMÍA

Enrumbar la economía nacional 
Para salir de la desaceleración económica que vive el país, exige al Gobierno poner énfasis en buscar mejoras 
significativas de gestión en los diversos sectores, sobre todo en la ejecución de la inversión pública.

Calidad 
para competir

La calidad es uno de los tres principales atri-
butos de la competitividad, junto a los te-
mas de costo y confianza. Consiste en ofre-
cer productos y servicios con las  normas 
técnicas exigidas y basadas en patrones de 
medición, entre otras cualidades, y la con-

fianza se gana con la certificación y acreditación que ofrece 
la seguridad a los consumidores, de que  está accediendo a un 
buen producto o servicio. Al mismo tiempo, se está hablando 
de un vehículo para alcanzar  bienestar, y mejorar  calidad de 
vida de los consumidores. 

Es saludable que el Instituto Nacional de Calidad (Inacal) 
lidere este proceso de cambio como rector del Sistema Nacio-
nal de la Calidad; en formar consumidores más exigentes, 
que no solo se fijen en el precio. Muchas empresas continúan 
creyendo, falsamente, que el certificar sus procesos bajo la 
norma ISO 9000 garantiza una organización de calidad. Sin 
embargo, las entidades de certificación advierten que muy 
pocas de ellas le dan continuidad a la auditoría de seguimien-
to para verificar si hay cumplimiento de la norma al interior 
de las mismas.

Asimismo, diversos estudios señalan que muy pocas em-
presas nacionales se certifican debido a que los empresarios 
consideran que los costos para hacerlo son muy elevados, sin 
percatarse que más que una certificación es una inversión a 

largo plazo. En la actualidad se tiene un total de 1329 organi-
zaciones con certificación de calidad ISO en el Perú, una cifra 
poco alentadora, ya que solo Bolivia está debajo de nosotros 
en la región, entre los últimos de las empresas certificadas en 
gestión de calidad. 

Solo las empresas que se preocupan por contar con estos 
certificados tienen la capacidad de demostrar a su cliente, 
sea consumidor local o extranjero, que puede producir con 
la misma calidad, a pesar que se le exija un mayor volumen o 
escala. Por tanto, es necesario para el desarrollo de cada una 
de las empresas peruanas, que se sensibilicen aún más sobre 
la importancia de poner en práctica la cultura por la calidad. 
Obtener estos certificados les va a permitir no solo ser com-
petitivas en el mercado nacional, sino dar el gran salto a la 
exportación de productos o servicios, y poder competir con 
los más grandes empresas del mundo.

Al respecto, el Ejecutivo se ha propuesto presentar el Plan 
Nacional de Competitividad y Productividad en los próximos 
días. El simple esfuerzo de empezar esta labor es loable, ya 
que la tarea es urgente y prioritaria. El documento –dividido 
en nueve objetivos priorizados que incluyen infraestructura, 
capital humano, innovación e institucionalidad– pone sobre 
la mesa la visión que, según el Ejecutivo, debería guiar las ini-
ciativas que garanticen un crecimiento sostenido a mediano y 
largo plazo. Se espera que la promoción e implementación de 
este Plan contribuya con dinamizar nuestra economía. 
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¿Cómo volver mi perfil más atractivo 
para el mercado?
Las empresas buscan que los profesionales presenten grandes 
habilidades que les ayude a diferenciarse. Por ello es necesario seguir 
algunos pasos para que tu currículum vitae no pase desapercibido.
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Novedades

Tras varios años de desarrollo y 
diversas pruebas, el avión más grande 
del mundo, tomó vuelo por primera 
vez el 12 de abril en el desierto de 
Mojave (California, EE.UU.). El gigante 
de la compañía Stratolaunch Systems, 
equipado con seis grandes motores 
turbofan, realizó un recorrido de 
prueba por los alrededores. 

El Stratolaunch está destinado a 
trasportar y lanzar cohetes portadores 
a la órbita terrestre. La nave está 
constituida por dos fuselajes gemelos 
de 72 metros, montados a partir de dos 
antiguos Boeing 747 de la aerolínea 
United Airlines, y tiene una envergadura 
de 117 metros. 

MOTOS ELÉCTRICAS 
NECESITAN PLACA Y SOAT

EL AVIÓN MÁS GRANDE 
DEL MUNDO

TELÉFONO CON CINCO CÁMARAS

El fabricante de dispositivos electrónicos, LG, hace poco estrenó el V50, el 
primer smartphone 5G que por ahora solo está destinado al mercado coreano y 
estadounidense. Este modelo integra un sistema de refrigeración con cámara de 
vapor, una prometedora batería de 4.000 mAh y presenta un elegante diseño tan 
solo un poco más grueso que el V40.

La parte frontal de este móvil cuenta con una cámara doble y una gran pantalla 
OLED FullVision de 6,4”. En la parte posterior, encontramos la cámara triple 
alineada junto al flash LED. Los sensores dispuestos horizontalmente ofrecen 
12+16+12MP (estándar, súper gran angular y teleobjetivo) respectivamente, todo 
bien integrado en el cuerpo del dispositivo y sin protuberancias. 

En diciembre del 2018, el Ministerio de 
Transportes y Comunicaciones (MTC) publicó el 
Decreto Supremo 019-2018-MTC, la cual indica que 
todas las motos sin importar su fuente de energía, 
deberían circular con tarjeta de propiedad, SOAT, 
placa y certificado de inspección técnica (solo para 
la categoría L3, cada cuatro años). Además, el chofer 
debe poseer licencia de conducir tipo B2.

Sin embargo, esta norma aún resulta difícil 
de cumplir para quienes utilizan motos eléctricas. 
La Asociación Peruana de Empresas de Seguros 
(Apeseg) declaró que aún evalúan las características 
del SOAT que se pondrá a disposición del mercado. 
Es decir, a 180 días de emitido el decreto no se 
puede adquirir un seguro para motos eléctricas.

Hace poco se realizó la primera cirugía 
que contó con asistencia remota a través 
de redes 5G. El procedimiento (cirugía de 
colon por laparoscopia) se realizó en el 
Hospital Clínic de Barcelona y fue asistido 
remotamente, desde un auditorio del 
pabellón 4 del evento, por un especialista. 
La conexión se hizo a través de la red 5G de 
Vodafone.

La cirugía asistida remotamente 
es, entonces, la materialización de una 
posibilidad técnica que puede aplicarse en 
otros campos del sector salud. Asimismo, 
este estándar permitiría poder tener 
asistencia remota de un especialista en otra 
ciudad (un escenario que bien podría ser el 
de comunidades rurales con poco acceso a 
medicina especializada).

La tecnología 5G es la infraesctructura que conectará 
al mundo y abrirá las puertas al futuro. Las redes de quinta 
generación han sido diseñadas para mejorar las velocidades 
de conexión a Internet y en nuestro país ya se vienen 
realizando pruebas experimentales desde marzo de este año, 
las cuales iniciaron con la empresa de telecomunicaciones 
Entel y Claro.

La operadora Claro, de la mano de Huawei, realizó 
pruebas de tecnología 5G bajo el estándar NSA (Non Stand 
Alone), con la aplicación FWA (Fixed Wireless Access), 
alcanzando velocidades superiores a 3 Gbps de velocidad 
de descarga, cifra superior a la registrada en otros ensayos 
realizados en vivo.

SpaceX, la compañía espacial de Elon 
Musk, desplegó los primeros 60 satélites de 
su ambicioso proyecto StarLink, con el que 
buscan crear una enorme red de internet 
satelital de banda ancha para todo el mun-
do. Como parte de este primer lanzamiento, 
los satélites se desplegaron uno tras otro 
con el objetivo de monitorizar sus señales, 
conexiones entre sí y sus motores de iones 
de Krypton.

Estos dispositivos son una especie de 
tren de estrellas dando vueltas a la Tierra 
una y otra vez. Se informó que este des-
plazamiento lo harán entre 2 y 3 viajes por 
la Tierra cada noche, y que con el paso del 
tiempo cada satélite se colocará en su órbita 
asignada.

El fabricante de autos, Peugeot, lanza al mercado internacional el nuevo e208, una SUV 
eléctrico y compacto. Ofrece el sistema Drive Assist y que combina entre otros elementos: 
como el regulador de velocidad adaptativo con función Stop & Go combinado con la caja au-
tomática EAT8. – Park Assist que acciona automáticamente la dirección para entrar y salir de 
una plaza de aparcamiento con apenas 60 cm de distancia entre coches una vez estacionado. 

Asimismo, ofrece la frenada automática de emergencia de última generación que detecta 
asimismo a peatones y ciclistas, entre 5 y 140 km/h. También incluye el detector de fatiga del 
conductor, que recomienda hacer una pausa cuando sea necesario.

PRIMERA CIRUGÍA A 
DISTANCIA USANDO 5G

SE HACEN PRUEBAS CON 5G EN PERÚ
SALELITES STARLINK 
RODEAN LA TIERRA

SUV TODOCAMINO
ELÉCTRICO Y COMPACTO

Los mejores anuncios del año suelen 
funcionar como una especie de destacado 
de lo que deberán hacer a partir de ese 
momento las demás marcas. Un reciente 
estudio señala que la publicidad para 
publicistas o “publicidad inteligente”, como 
también es conocida, no funcionaba. A 
pesar de todo el talento creativo que hay 
detrás de esos anuncios, los consumidores 
los estaban ignorando.

Además, se concluye que estos anuncios 
no funcionaban nada bien en internet, que 
es - no olvidemos - el principal escaparate 
publicitario estos días. A la par se produce 
una desconexión con el público y para 
algunos publicistas podrían 
reconocer como un 
buen anuncio, 
pero entre los 
consumidores 
pueden ser un fiasco.

¿YA NO EXISTEN ANUNCIOS 
CREATIVOS?

LOS PROBLEMAS MÁS 
COMUNES DE NETFLIX

MUESTRAS DE LOS ESTADIOS DEL MUNDIAL DE QATAR

Millones de personas siguen las series y 
películas que ofrece la plataforma, pero a veces 
pueden surgir problemas, que son distintos según 
el dispositivo que se utilice. Así, el contenido 
podría tardar en cargarse y  no se descargan los 
mismos. Para ello se recomienda usar la versión más 
reciente de la aplicación de Netflix para iOS de Apple, Android, Amazon Fire o 
Windows 10.

Y si viajas fuera de tu país, puedes encontrarte con que la serie que estás viendo no 
está disponible. Esto se debe a que Netflix restringe el acceso a su programación según 
el país al que está vinculado tu cuenta. Para conectarte desde tu país aún no estando en 
él, puedes utilizar una VPN o red privada virtual. 

El Museo Gaudí Casa Botines acoge la 
exposición que trae a León, España, las maquetas de 
los espectaculares estadios en los que se disputará el 
Mundial de Fútbol de Qatar en 2022. Esta muestra 
pretende ser intinerante y mostrará las ocho sedes 
bien construidas desde cero.

Estos recintos deportivos se ubican en un radio 
de 60 kilómetros y están totalmente climatizados 
con las últimas tecnologías. Hasta la fecha ya son 
dos las instalaciones que se han estrenado. El estadio 
Al Janoub en Al Wakrah, que acogerá partidos de 
la primera y segunda fase del campeonato hasta 
cuartos de final. 

David Shahar y Mark Sayers, 
investigadores de la Universidad de la 
Costa del Sol, en Australia, al analizar 
radiografías de los cráneos de 218 personas 
de entre 18 y 30 años, encontraron que 
el 41 por ciento de ellos tenía un espolón 
en la base del cráneo de entre 10 y 30 
milímetros, que es común en el esqueleto 
humano, pero de menor tamaño: la 
protuberancia occipital externa. 

Un segundo estudio con 1200 casos 
determinó que su presencia era más 
común entre los menores de 30 que entre 
personas mayores (86 años el mayor de los 
analizados). ¿A qué se debe? al mayor uso 
del celular hace que tengamos a la cabeza 
en una posición antinatural, algo que han 
notado traumatólogos y kinesiólogos por 
años.

CRÁNEO HUMANO SE ADAPTA
 AL USO DEL CELULAR

Tras el veto de Donald Trump que impide a Huawei hacer negocios 
con EE.UU., la firma china ha comenzado a desarrollar su propio 
sistema operativo, HongMeng, y con ello el registro de marca de 
su solución en varios países, entre ellos Perú a través de Indecopi. 
También conocido como ArkOS ya viene siendo instalado en un mi-
llón de dispositivos, y su registro está avanzado también en la Unión 
Europea.

La categoría en la que se hizo la solicitud es en “producto, servicio, 
actividad”, que incluye “programas de sistemas operativos informáticos 
grabados”. Desde entonces, la firma china ha recibido dos notificaciones rela-
cionadas al proceso de la solicitud.

Si una empresa o persona utili-
za una página o fanpage para hacer 
publicidad de servicios o productos 
y requiere que un influencer para que 
permanentemente logre el manteni-
miento, funcionamiento y actualización 
de su contenido, es decir, que la página 
se encuentre activa y actualizada, subir 
contenidos, videos y materiales, e 
implementar las especificaciones de 
la empresa contratante, el influencer 
deberá pagar impuestos.

En este caso, según Sunat y el 
Tribunal Fiscal estaríamos ante una 
operación gravada con el Impuesto a 
la Renta (IR) -como empresa (tercera 
categoría) y a la tasa del 29.5%-, debido 
a que según el Tribunal Fiscal las rentas 
establecidas en nuestra legislación se 
sustentan en la distinción básica entre 
rentas de capital, del trabajo y de la apli-
cación conjunta de ambos factores.

Desde el 17 de junio del presente 
se consignan advertencias publicita-
rias (octógonos) en el etiquetado y 
publicidad de los alimentos procesa-
dos y bebidas no alcohólicas con alto 
contenido de azúcar, sodio y grasas sa-
turadas, y contenido de grasas “trans”. 
Junto a ello, se suma a las restricciones 
a publicidad de productos procesados 
dirigida a niños, y el establecimiento 
de restricciones de venta de estos 
productos en quioscos y cafeterías 
escolares.

Sin embargo, a nivel empresarial 
existe incertidumbre ante los vacíos 
legales y las inconsistencias que han 
acompañado desde sus orígenes a la 
Ley. Esta deficiencia podría llevar a 
una administración y aplicación de 
las normas de una manera arbitraria, 
anti-técnica, y con una tendencia 
sobre-regulatoria, lo cual aleja del 
objetivo: reducir las enfermedades vin-
culadas con el sobrepeso y la obesidad.

HUAWEI REGISTRA HONGMENG EN PERÚ

¿CÓMO DEBERÍA TRIBUTAR 
UN INFLUENCER?

CAMIÓN AUTÓNOMO 
SIN CONDUCTOR Y CABINA

OCTÓGONOS Y LOS 
VACIOS LEGALES

La marca de automóviles, Volvo, estrenó el camión autónomo y 
eléctrico sin cabina, llamado Vera, que está preparado para engancharse a 
los remolques de camión convencionales, así que podrá utilizarse con los 
ya existentes. Por ahora, transportará mercancias desde un almacén de la 
empresa sueca de logística, DFDS, al puerto de Gotemburgo.

Vera recorrerá una ruta prefijada a una velocidad máxima de 40 
Kilómetros por hora. La idea de DFDS es poner en marcha una flota 
de camiones autónomos que creen un flujo constante de transporte de 
mercancías, ya que esta unidad puede transportar containers, dejarlos en 
su punto de destino, y traer de vuelta otro container vacío al punto de 
origen.
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Economía

Carlos Parodi , economista y Jefe de Departamento de Economía de la Universidad del Pacífico.

GOBIERNO DEBE EXPLICAR 
EL MOMENTO ECONÓMICO Y 
PONER EN MARCHA LOS PROYECTOS

GESTIÓN Y LIDERAZGO 
PARA SALIR DE LA 
DESACELERACIÓN

En los últimos meses se viene acentuando la desaceleración económica en el país, producto de muchos 
factores tanto internos como externos. Este mal momento, exige al Gobierno poner énfasis en buscar 
mejoras significativas de gestión en los diversos sectores, sobre todo en  la ejecución de la inversión 
pública, promover un mejor clima de estabilidad y generar confianza que permita el desarrollo de los 
agentes económicos.

Este panorama adverso ocurre en simultáneo 
a una oleada migratoria sin precedentes, que 
independientemente de consideraciones de solidaridad 
por razones humanitarias, y de sus potenciales efectos 
positivos en el largo plazo, genera presiones sobre los 

indicadores de empleo e ingresos en el mercado laboral.

Para los expertos en materia económica, existe responsabilidad 
del Gobierno de turno en esta desaceleración, ya que claramente no 
ha sabido armonizar una agenda económica común y no se le ha dado 
la misma prioridad y decisión que a la agenda política. Asimismo, 
los mensajes excesivamente optimistas de crecimiento están siendo 
afectados por el ruido político. 

El economista y Jefe de Departamento de Economía 
de la Universidad del Pacífico, Carlos Parodi, explica que 
la economía peruana se está desacelerando, es decir, está 
creciendo cada vez menos, tanto es así que en mayo de este 
año creció 0.63%. Ello se debe a varias razones, una de ellas es 
que la inversión privada no minera se ha caído en los últimos 
tres trimestres y la inversión minera viene cayendo en los 
últimos dos trimestres. “Hay una sensación de expectativas 
negativas por parte de los empresarios, quienes tienen la 
idea que el panorama no va mejorar y por tanto posterga su 
plan de inversión que tenía previsto realizar ante el temor e 
incertidumbre”.

Añade que según una encuesta el año pasado, el 60% de los 
empresarios veía con optimismo la economía hacia adelante, 
pero este año esta cifra solo alcanza el 15%. “Para volver a 
crecer primero uno se la tiene que creer. Otra razón es que hay 
una ausencia de medidas efectivas en el campo económico por 
parte el gobierno, que solo  está concentrando sus esfuerzos en 
el campo político, en confrontación con el Congreso. Es decir, 
se ve que el presidente Vizcarra está gobernando solo para la 
tribuna, solo está ganando populismo”.   

EFECTOS DE LA GUERRA 
COMERCIAL

A ello se suma los efectos de la 
guerra comercial entre Estados Unidos 
y China, que son las economías más 
importantes del mundo. Al estar en este 
enfrentamiento, ambos países producen 
menos y por ende compran menos 
materias primas a otros países como a 
Perú. El país asiático está comprando 
menos cobre. “Con este panorama, 
los analistas serios prevén que nuestra 
economía solo pueda crecer 3% al final del 
año en el mejor escenario. Con esta cifra 
no es posible crear empleo, ni disminuir la 
pobreza”.

Afirma que otro problema es la falta 
de gestión del gobierno, por tanto es 
importante que la economía crezca para 
que se tenga la capacidad de gastar. “En 
los últimos dos trimestres la inversión 
pública viene en picada que se refleja en la 
nula capacidad de gestión de los gobiernos 
regionales, que no saben cómo gastar el 
dinero que manejan”.

PLAN NACIONAL DE COMPETITIVIDAD 
Parodi enfatiza que para revertir este mal momento económico del país, se necesita que el país tenga “un shock de credibilidad”, 

que es difícil de hacerlo. Al igual como lo han hecho otros países, por ejemplo es necesario que se logre poner en marcha un gran 
proyecto minero, que sería como una señal que el gobierno sí podría hacer grandes cosas. “Al empresariado le preocupa el 2021 
hacia adelante, ya que no se vislumbra líderes políticos que asuman el gobierno”.

Agrega que a este mal momento, se suma el ambiente de inseguridad que vive el país, que está afectando y es el cáncer para la 
economía. Por ejemplo, se aprecia que está creciendo el servicio motorizado que lleva al domicilio de la persona cualquier producto 
que solicite porque tiene temor salir a las calles. “Si la gente no gasta la economía no se mueve y ello es un problema. El 28 de julio 
el presidente anunciará el plan nacional de competitividad y el plan nacional de infraestructura, lo cual se espera que tenga buenos 
resultados”.

LIDERAZGO POLÍTICO
Acota que es necesario que el presidente asuma el liderazgo político 

y resuelva los problemas que viene afectando al país como el tema de la 
inseguridad ciudadana, falta de inversión pública, gestión pública, entre 
otros. “El tema de la economía se centra en lo que ocurre a su alrededor o su 
contexto que en la actualidad no está bien. Se tiene que respetar las reglas y 
poner orden para que el país funcione bien”.

Respecto a la macroeconomía que está funcionando bien en el país, señala 
que por el bien del país este sector se está manejado de manera aislado al tema 
político y por ello funciona. Así el Banco Central de Reserva del país desde 
el 2006  lo está manejando responsablemente Julio Velarde, que es un ente 
técnico e independiente al poder ejecutivo. Al igual sucede con el Ministerio de 
Economía y Finanzas, que mantiene las finanzas públicas en orden. 

REFORMAS 
A LA VISTA

El especialista recomienda poner 
en marcha diversas reformas que ne-
cesita el Perú en educación, política, 
salud y sobre todo el laboral que es 
fundamental. Otro tema es formali-
zar al país. Por ejemplo si no existiese 
tanta informalidad, la creciente ola de  
inmigrantes venezolanos no tendrían 
trabajo en las calles de la ciudad y así se 
puede ver que en Chile no tienen mucho es-
pacio, porque ahí no existe este problema.

“Creo que hay una crisis de la democracia repre-
sentativa, es decir, el Congreso no nos representa, el poder 
ejecutivo no es sensible a nuestras necesidades y el sistema está en crisis. 
No se trata de cerrar el Congreso y abrir otro, porque quienes lleguen 
serán iguales. Ya es hora que despegue la economía del país y tener como 
objetivo crecer por arriba del 6%. Y es necesario que el Gobierno comu-
nique y explique las cosas que están pasando”, precisa.

MEJORAR 
LA CONFIANZA EMPRESARIAL

“PARA REVERTIR 
ESTE MAL 
MOMENTO 
ECONÓMICO DEL 
PAÍS, SE NECESITA 
QUE EL PAÍS TENGA 
-UN SHOCK DE 
CREDIBILIDAD-, 
QUE ES DIFÍCIL DE 
HACERLO.”

“EL AÑO PASADO, EL 60% 
DE LOS EMPRESARIOS 
VEÍA CON OPTIMISMO 

LA ECONOMÍA HACIA 
ADELANTE, PERO ESTE 
AÑO ESTA CIFRA SOLO 

ALCANZA EL 15%.”

Los efectos de la guerra comercial entre Estados Unidos y China: ambos países adquieren menos materias primas.
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RICARDO MÁRQUEZ FLORES, 
PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD 
NACIONAL DE INDUSTRIAS (SNI): 

“TRABAJAMOS 
DE CERCA CON 
EL GOBIERNO 
PARA PROPONER 
SOLUCIONES”

Hace unas semanas la 
Sociedad Nacional de 

Industrias (SNI) celebró 
su 123 aniversario, 

promoviendo el desarrollo 
de la industria nacional. 
Este importante gremio 

empresarial viene 
trabajando de la mano con 
el Gobierno para reactivar 

el sector industrial y 
atraer más inversiones 

para generar mayor 
empleo, promover la 

competitividad y reducir la 
informalidad.

Diversos gremios empresariales coinciden en señalar que 
el Gobierno debe dejar el piloto automático y enrumbar 
el crecimiento de los diversos sectores económicos 
como el turismo, industria y exportaciones, entre otros, 
rumbo al Año del Bicentenario,  y se conviertan en 

el “dinamo” que reactive y genere un crecimiento del PBI, más empleo, 
menos pobreza y lo más importante, el cumplimiento de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Para que se lleve a cabo esta propuesta nacional, es necesario 
que  el  gobierno promueva el desarrollo de una industria moderna y 
competitiva, contribuya a la  formación de clusters productivos,  fomente 
la formalización, creación de parques industriales  que generen  valor 
agregado a sus productos y tener una industria  más dinámica y  eficiente.

En ese sentido, el presidente de la Sociedad Nacional de Industrias 
(SNI), Ricardo Márquez Flores, remarcó la necesidad de mantener la 
política económica actual, la cual debe potenciarse con la finalidad de crear 
un entorno atractivo que promueva  la inversión privada. “Estamos en un 
periodo en que como empresarios buscamos atraer inversión y generar más 
oportunidades de empleo”.

APORTES PARA 
GENERAR CAMBIOS

Señaló los empresarios asumen el reto que tiene en la actualidad 
la sociedad. En este panorama los gremios tienen que contribuir en el 
desarrollo del país y así realizar aportes para contrarrestar los problemas 
que afronta. Por ejemplo  desde hace siete meses viene apoyando a través 
de un comité de la lucha contra la anemia, teniendo en cuenta que aquí 
están las empresas más grandes de alimentos. “Con sus aportes se ha 
logrado producir arroz, leche enlatada y pan fortificados con hierro. Esa 
es nuestra responsabilidad social como institución y como empresas del 
sector privado”.

En cuanto al problema de la generación de empleo, dijo que el gremio 
cuenta con comités que están trabajando en Arequipa, Chiclayo, Huancayo 
y demás regiones del país para buscar crear empleos. “De esa forma 
llegamos a todos los sectores como el agroexportador, minería, industrial, 
comercial, entre otros. Trabajamos en todo el país teniendo en cuenta 
que existe poco desarrollo del gasto presupuestal en provincias. Para ello 
también se trabaja con las universidades. Tenemos propuestas en el corto 
plazo que involucra la pesca, confecciones y servicios”. 

PROMOVER LA COMPETITIVIDAD 
EN LA INDUSTRIA

Señala que la industria nacional es fuerte en algunos aspectos, pero no es 
competitivo en el plano internacional. “Se necesita una reforma laboral con 
normas que apueste por el empresariado local para que su inversión funcione 
bien. Se tiene que bajar los costos para que el inversionista tenga facilidades en 
hacer negocios”.    

Según el ranking de competitividad en el ítem de educación superior 
universitaria, el país se ubica en el puesto 129 de 137. “Los empresarios se 

fijan en este dato y entienden que aquí no encontrarán gente capacitada, por 
ello buscan su personal en otros lados, es decir, la educación universitaria está 

desconectada con la realidad de la industria. Se necesita más técnicos profesionales y 
estudiantes quienes deben salir al campo. Ellos deben hacer más prácticas y así puedan 

tocar la realidad nacional”.          

EN MARCHA LAS OBRAS DE 
INFRAESTRUCTURA

Ante este panorama adverso ¿qué se puede hacer para revertir 
esta situación? Entrando a los últimos dos años de gobierno y con un 
Congreso adverso, resulta difícil hacer cambios y sobre todo pensar 
en llevar a cabo las grandes reformas que necesita el país. Para Parodi, 
el énfasis debería estar en buscar mejoras significativas de gestión. 
Por ejemplo, en la ejecución de la inversión pública y el avance de 
proyectos de infraestructura, y en mitigar los múltiples problemas 
existentes en los diversos sectores y niveles del gobierno.

SECTORES PRODUCTIVOS
El economista dijo que el sector agroexportador viene 

impulsando el crecimiento del país, gracias al empuje 
de un grupo de inversionistas privados, pero no tiene la 
dimensión que si tiene la minería. Por ejemplo, gracias a 
las exportaciones de la agricultura, la región Ica marcha 
bien debido a una alianza entre los empresarios para poner 
freno a la corrupción.

Agrega que el sector forestal tiene mucho potencial y 
el turismo en determinados lugares. En otros destinos no 
hay una buena infraestructura de carreteras para la llegada 
de los visitantes. Para ello es necesario generar nuevos 
polos de desarrollo en las regiones, junto con una política 
de fomento a las inversiones y una efectiva estrategia de 
promoción turística.

“SE NECESITA UNA 
REFORMA LABORAL 
CON NORMAS QUE 

APUESTE POR EL 
EMPRESARIADO 

LOCAL PARA QUE 
SU INVERSIÓN 

FUNCIONE BIEN.”

El experto recomienda que el 
Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) 
deba ejecutar acciones claves para revertir 
la desaceleración de la economía. Primero, 
apoyar a los gobiernos locales y regionales 
para potenciar la inversión pública en lo 
que resta del año. Y segundo poner foco 
en la ejecución de proyectos emblemáticos 
para el país, como es acelerar la 
construcción de la Línea 2 del Metro de 
Lima, sacar adelante Majes Siguas II y 
Tía María, y en el tema agrícola que el 
Congreso publique la ley agrícola.
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FORMANDO 
LÍDERES 
EMPRESARIALES 
PARA EL 
MUNDO
El desafío actual de la universidad es generar incentivos al 
vínculo entre empresas y los desarrollos en ciencia y técnica. 
Así lo entiende la Universidad del Pacífico que desdea sus 
inicios está enfocada en las áreas de economía, gestión 
institucional y empresarial, y derecho. Además promueve la 
internacionalización de sus alumnos y profesorado; y a la par 
fomenta diversos convenios con otras universidades.

La Universidad del Pacífico (siglas: 
UP) se funda en 1962 por un 
grupo de empresarios liderados 
por Juan Pardo Heeren con la 
colaboración de la Compañía de 

Jesús, siendo la cuarta universidad privada más 
antigua. Su actual rectora, Elsa Del Castillo, indica 
que la oferta educativa de la institución busca 
que tenga componentes internacionales, así los 
jóvenes de otros países puedan visitar el país y 
los educandos peruanos también puedan ir a 
otros destinos con la finalidad de enriquecer su 
formación. 

“Se empezó con ciencias empresariales y 
cursos de economía y administración de empresas. 
Y desde hace 15 años se amplió la oferta 
educativa, pero siempre vinculada a la parte de 
gestión con otros cursos de Finanzas, Negocios 
Internacionales, Derecho e Ingeniería.   Ahora 
la tecnología permite que las clases sean no 
presenciales con el uso de simuladores y el método 
de enseñanza también ha variado, ahora se da 
importancia que sea en el campo. Asimismo se da 
énfasis a la investigación como políticas públicas, 
emprendimientos, responsabilidad social y otros”.

En cuanto a los cursos de maestrías, dijo que 
desde hace un tiempo se pasó del típico MBA 
a maestrías en finanzas, economía y por áreas 
funcionales como marketing. “La universidad 
ha estado cerca de la empresa y tenemos una 
red de egresados muy fuerte que ocupan cargos 
importantes en grandes compañías del país”.

PROGRAMAS DE INTERNACIONALIZACIÓN
Del Castillo comentó que próximo a cumplir cinco años como rectora 

de la universidad, desde su función se ha logrado promover los programas 
de internacionalización, de doble grado con la Universidad de Londres, 
se ha traído profesores visitantes y se viene apoyando en el tema de 
investigación. “Se puso en marcha la etapa de contratación de profesores 
con un perfil internacional, que realicen investigación aplicada, que 
publiquen libros y expertos en sus temas. Ha sido uno de los restos que va 
al ritmo de la demanda de la educación internacional”.

“SE DA ÉNFASIS A LA 
INVESTIGACIÓN COMO 
POLÍTICAS PÚBLICAS, 
EMPRENDIMIENTOS, 
RESPONSABILIDAD 
SOCIAL Y OTROS.”

GREMIOS CON 
CARRERAS TÉCNICAS

El líder gremial indicó que desde su función tiene el reto de ayudar 
para que todos los gremios tengan carreras técnicas de formación. Dijo 
que en la SNI por ejemplo ya se trabajó los perfiles de una formación 
en conjunto con el Ministerio de Trabajo para el manejo de los 
extinguidores. “En Alemania su cámara de comercio le dice al gobierno 
lo que necesita y lo que se tiene que enseñar. Por ello urge apoyar la 
educación técnica en todas las profesiones y así la clase media tendrá 
mejores oportunidades de desarrollo”.

123 AÑOS APORTANDO A 
LA INDUSTRIA NACIONAL

Cabe anotar que la Sociedad Nacional 
de Industrias es una institución sin fines 
de lucro que promueve el desarrollo de 
la industria manufacturera, impulsa la 
economía de mercado y contribuye al 
desarrollo del país a través de propuestas 
técnicas sectoriales de carácter económico, 
laboral y tributario.

Actualmente, el gremio industrial 
cuenta con 55 comités que representan a 
los diversos sectores de la manufactura, 
entre ellos: textil-confecciones, 
metalmecánica, pesca y acuicultura, 
plásticos, aceites, lácteos, químicos, y 
otros más. Además, es una institución 
descentralizada, contando con cuatro sedes 
regionales: Arequipa, Junín, La Libertad, 
Lambayeque.

El gremio ha expresado en múltiples 
ocasiones la necesidad de contar con 
un mejor marco regulatorio, una mejor 
educación para aumentar la productividad 
del factor humano y una adecuada 
infraestructura, los cuales son elementos 
que ayudarán al desarrollo de la industria 
gracias a la inversión nacional y extranjera.

REDUCIR LA INFORMALIDAD
Dijo que al sector privado también le preocupa reducir la informalidad, y para ello 

tienen propuestas a través de un comité que ha convocado a 70 gremios de pequeñas 
empresas de Lima y provincias para recibir aportes de cómo bajar este índice. “Este 
problema no se acabará con leyes, sino se tiene que tomar conciencia que ello afecta al 
país. Por ejemplo se propone adaptar gps a los camiones que salen del país, para saber 
qué productos llevan. Además, nos reunimos con todos los ministerios para sugerir 
soluciones a los temas actuales”.

SOLUCIONES A  LOS PROBLEMAS DEL SECTOR
Acota que se necesita poner prioridades a los problemas que afectan al sector 

industrial. Por ejemplo para pesca y consumo humano ya hay capacidad para exportar 
40% más, al igual que en confecciones y en servicios, es decir, es necesario promover una 
diversificación productiva. “Se necesita darle a los inversionistas nacionales y  extranjeros 
la confianza y  seguridad que tendrán para hacer más empresas y producir más, y a pesar 
de algunos inconvenientes coyunturales, el Perú es A1 en su macroeconomía, porque 
viene creciendo desde hace 30 años”.

Remarca que se necesita alinear la macroeconomía con la microeconomía del país, 
y recién ahí habrá menos problemas políticos, más trabajo y mayor formalidad. “Ese 
debe ser el objetivo del Gobierno y hacia ese camino debemos trabajar. Sin embargo la 
gente quiere empleo ahora mismo, si bien ello va demorar se tiene que ir a las provincias 
y hablar con los empresarios para recoger sus inquietudes, y en esa labor nos estamos 
enfocando”.

MÁS PARQUES 
INDUSTRIALES

En este camino, señala que se 
necesita una línea de financiamiento para 
la creación de más parques industriales. 
Ello también se necesita en Pucallpa y 
Huancayo que ayudarán a procesar los 
productos de la selva, por ejemplo para 
resolver el tema de la madera. “El gremio 
propone la creación de un Senati agrario 
que ya está concordada con la Asociación 
de Exportadores del Perú (Adex). Esta 
institución es la mejor en la formación de 
profesionales técnicos en el país”.

En las últimas décadas, los parques 
industriales han hecho importantes 
contribuciones a la reestructuración y 
el desarrollo de la economía mundial, 
generando empleos e incrementando 
ingresos y, al mismo tiempo, fomentando 
una urbanización sostenible y resiliente 

“EL GREMIO 
PROPONE LA 

CREACIÓN DE UN 
SENATI AGRARIO 

QUE YA ESTÁ 
CONCORDADA CON 
LA ASOCIACIÓN DE 

EXPORTADORES 
DEL PERÚ (ADEX). 
ESTA INSTITUCIÓN 

ES LA MEJOR EN 
LA FORMACIÓN DE 

PROFESIONALES 
TÉCNICOS EN EL 

PAÍS”.

para el clima y contribuyendo al 
crecimiento ecológico. Asimismo, ofrecen 
la oportunidad de abordar las tres 
dimensiones del desarrollo sostenible: 
equidad social, crecimiento económico 
y protección ambiental, en línea con 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODSs) de las Naciones Unidas.

Para Márquez la implementación de 
los parques industriales en Lima y las 
principales ciudades del país sería una 
herramienta interesante para el crecimiento 
sostenible de la industria peruana y 
la diversificación de su producción. 
“Estamos convencidos de que una 
implementación exitosa de la política 
industrial tiene el potencial para mejorar 
la competitividad de nuevos sectores 
industriales en la economía y al mismo 
tiempo permitir que la reestructuración de 
los sectores y empresas existentes sea más 
eficiente”.

ELSA DEL CASTILLO MORY, 
RECTORA DE LA UNIVERSIDAD 
DEL PACÍFICO:
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PERFIL Y GESTIÓN 
EMPRESARIAL

Indicó que en el campo de gestión 
referido a las ciencias empresariales y las 
ingenierías aplicadas a la gestión, se ha 
logrado formar a egresados que están en 
los puestos más altos de las compañías 
locales. Por ejemplo en los cuatro bancos 
más importantes del país, sus gerentes son 
egresados de la universidad. Ello ocurre 
también en otros sectores de los mercados 
y en el Estado. Un ejemplo de ello es 
Julio Velarde, presidente de BCR, quien 
es egresado de la universidad. “Tenemos 
4700 alumnos en pregrado y otros 1500 en 
posgrado”.

Agrega que las carreras que ofrece la 
universidad son las mejores pagadas en el 
medio local. “No solo nos preocupamos 
que los egresados salgan con buena 
formación y así sean bien remunerados 
desde sus cargos, ya que no solo importa 
que tengan el éxito económico, sino 
que logren un buen impacto desde sus 
funciones. Para ellos también les resulta 
atractivo trabajar en diversos puestos en el 
Estado como los ministerios. Tenemos una 
escuela de gestión pública y en general una 
buena cercanía con la función pública”.   

FORMACIÓN CON VALORES
Señaló que la universidad desde los años 80 se preocupó por trabajar temas en ética y responsabilidad. 

“La universidad se preocupa por la formación integral que se busca en los profesionales exitosos, pero 
con una fuerte formación técnica y humana, ya que se forma líderes empresariales para ofrecer un mejor 
servicio al mundo. En cuanto a los estudiantes,  más del 55% de ellos son mujeres”.

Asimismo, afirma que la falta investigación en la universidad peruana se produce debido a la escasez 
de fondos para este tema y la falta de apoyo por parte de las empresas. “Estamos luchando para que 
el Estado y el sector privado contribuyan para la puesta en marcha de programas que sean financiados 
porque se trata de inversiones a largo plazo y el país necesita de ello”.

LABORATORIOS DE INVESTIGACIÓN
Detalla que la universidad cuenta con varios laboratorios de investigación como 

el financiero que está conectado con la Bolsa de Valores y los sistemas de mercado de 
valores. “Tenemos una larga historia de emprendimientos, por ello se cuenta con mu-
chos alumnos que quieren ser empresarios gracias a diversas iniciativas como el centro 
Promueve Up que está incubando empresas muy metidos en el sistema emprendedor. 
Muchos negocios han nacido en la universidad como Rosatel, Disfruta, entre otros”.

Recalca que la universidad tiene el reto de hacer investigación aplicada, diseño de 
políticas públicas y fomentar la innovación en el país. “Nos preocupa fortalecer la cali-
dad educativa del país, para ello los programas tiene que ir adaptándose. La Pacífico 
ayuda al empresariado y quiere tener un fuerte impacto en el país, que lo hace 
con la docencia y la investigación en diversos campos”.

Destacó que uno de los roles es acercar a la universidad a la 
empresa y la sociedad civil para proponer soluciones conjun-
tas y lo otro es formar el talento en los estudiantes para 
satisfacer las necesidades actuales de los sectores 
productivos del país. “Somos una universidad que 
no busca ser masiva, sino estar especializada en 
ciertas áreas como la economía, ingenierías orien-
tadas en las empresas y los negocios, con apoyo al 
sector público y con gestión. Y hacemos esfuerzos 
por traer estudiantes talentosos de las provincias”.

CON MÁS PROGRAMAS DE MAESTRÍAS
Dijo que hace diez años la universidad contaba con dos maestrías y 

ahora suman 12 y en cuanto a carreras suman 9. Se está diversificando los 
programas y tienen un crecimiento controlado. “En los últimos diez años se 
ha duplicado la plana de docentes en la universidad a tiempo completo con 
profesores que vienen del exterior y se promueve que realicen estudios de 
doctorado. Nos medimos internacionalmente, en ello La Pacifico cuenta con 
muchas acreditaciones en los campos de gestión y tiene más de 100 convenios 
con universidades de prestigio”.

DEDICACIÓN A LA 
UNIVERSIDAD

Finalmente, contó que viene trabajando 
en la universidad desde hace más de 30 años, 
desarrollando diversos cargos como gerente 
general, directora de dirección ejecutiva, 
y otros. “Probablemente me tome un año 
sabático y volveré al tema de investigación 
internacional. Me interesa ser parte de los 
comités consultivos vinculados a la empresa. 
Por ahora integro el  consejo directivo de la 
Cámara de Comercio Española, entre otras 
instituciones”.

“NO SOLO NOS PREOCUPAMOS QUE LOS EGRESADOS SALGAN 
CON BUENA FORMACIÓN Y ASÍ SEAN BIEN REMUNERADOS DESDE 
SUS CARGOS, YA QUE NO SOLO IMPORTA QUE TENGAN EL ÉXITO 
ECONÓMICO, SINO QUE LOGREN UN BUEN IMPACTO DESDE SUS 
FUNCIONES.

“NOS MEDIMOS INTERNACIONALMENTE, EN ELLO LA 
PACIFICO CUENTA CON MUCHAS ACREDITACIONES 

EN LOS CAMPOS DE GESTIÓN Y TIENE MÁS DE 100 
CONVENIOS CON UNIVERSIDADES DE PRESTIGIO”
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AÚN HAY MUCHO POR HACER 

Calidad para un 
Perú competitivo

USO DE CERTIFICACIONES
El Instituto Nacional de Calidad (Inacal) detalla que las certificaciones de calidad representan un 

factor de competitividad para una empresa y son requisitos indispensables para las exportaciones, ya que 
brindan la confianza necesaria sobre los productos que irán a mercados internacionales. Así, los procesos 
de estandarización de productos en base a normas técnicas, la calibración de equipos de medición y el uso 
de los servicios de certificación de entidades acreditadas, son las mejores herramientas para el crecimiento 
empresarial y económico de un país.

Por ello, el Inacal debe promover  que las micro, pequeñas, medianas y grandes empresas implementen 
estos instrumentos y se comprometa a continuar trabajando con el sector empresarial para aportar en la 
superación de sus expectativas de desarrollo. Las certificaciones de calidad son consideradas como un 
factor de competitividad y son solicitadas como requisitos para las exportaciones, porque el contar con 
una, aumenta la confianza de los compradores en que el producto cumple con los estándares exigidos.

¿Y EL CONSUMIDOR?
En la actualidad el consumidor es 

cada vez más conocedor y consciente de 
la importancia de la calidad. Por ello, al 
momento de tomar alguna decisión de 
compra debe fijarse en las especificaciones 
del producto y tomarse el tiempo de leer las 
etiquetas y consultar la información que no 
comprenden. Es decir, debe preocuparse 
por el producto o servicio que adquieren y 
por la seguridad que éste les ofrece. Además, 
debe comprar todos los productos en 
establecimientos formales y de confianza, ya 
que el tema de la garantía es un factor clave 
de lo que se adquiere.

Cuando el productor sigue los 
estándares de calidad en su proceso de 
producción, les da mayor seguridad y 
confianza a los consumidores. El gran 
reto es poder llegar a los mercados 
internacionales y estar en la capacidad 
de poder competir con ellos. ¿Cómo? 
Con productos de calidad, bajo procesos 
estandarizados y siguiendo siempre las 
normas técnicas requeridas y los sistemas de 
gestión de calidad.

ESTUDIO: A TENER EN CUENTA
Según un estudio del Inacal a las mypes 

manufactureras, los sectores de fabricación de prendas 
de vestir (15.1%), de productos de cuero y conexos 
(12.6%), de maquinaria y equipo no clasificado 
previamente (13.7%), de metales comunes (18.6%), de 
otros equipos de transporte (16.5%), y de fabricación 
de papel y productos de papel (18.1%), indicaron con 
mayor porcentaje que la dificultad para la exportación 
son los requisitos de calidad frente a la falta de 
información, identificación de 
mercados y compradores, costos 
logísticos o financiamiento, entre 
otros.

Asimismo, de acuerdo al estudio 
en mención, 22.8% de las mypes 
manufactureras manifestaron haber 
tenido alguna vez rechazo de sus 
productos por errores de medición, 
lo que genera una alta probabilidad 
de no acceder a mercados 
internacionales, generando también 
costos adicionales de reemplazo de 
productos rechazados y deterioro 
de la imagen de la empresa en el 
mercado poniendo en riesgo su 
sostenibilidad.

Según el INACAL, en Perú, el número de empresas 
con certificación ISO 9001 es de 8 por cada 10 mil 
empresas, mientras que en Argentina es 112 y en 
Colombia 104. Adicionalmente, en un trabajo sobre 
la oferta de servicios de calibración realizado en 
2015, Apoyo Consultoría encontró que solo 35% de 
laboratorios que ofrecían esos servicios calibraba sus 
equipos y solo 8% poseía algún tipo de certificación. 

PLAN NACIONAL DE 
COMPETITIVIDAD

Se espera que el Plan Nacional de Competitividad 
que el gobierno lo presente el 28 de julio del presente, 
contenga algunos cambios importantes para poner en 
práctica. Los temas planteados son por lo menos una 
señal de que el Ejecutivo busca algunos mecanismos 
para mejorar la productividad. Asimismo contiene 
la visión del país para aumentar los niveles de 
competitividad y productividad en los próximos años.

Esta política fue elaborada 
por el Consejo Nacional de 
Competitividad y Formalización 
en coordinación con los 
ministerios y entidades del sector 
público, el sector privado y la 
academia. La PNCP se compone 
de nueve Objetivos Prioritarios 
y de Lineamientos de Política 
vinculados a estos objetivos; 
así como con indicadores 
para monitorear y evaluar 
constantemente los avances en su 
implementación.

Estos objetivos son los 
siguientes: Primero dotar al país 
de infraestructura económica 

y social de calidad, mediante esfuerzos orientados 
a la planificación y priorización eficiente de la 
infraestructura. Segundo, fortalecer el capital humano, 
priorizando la optimización de los servicios para el 
fortalecimiento de capacidades y tercero, generar 
el desarrollo de capacidades para la innovación, 
adopción y transferencia de mejoras tecnológicas. 
Cuarto, impulsar mecanismos de financiamiento local 
y externo, mediante la generación de instrumentos 
financieros acordes a las necesidades empresariales.

Asimismo, busca crear las condiciones para 
un mercado laboral dinámico y competitivo para 
la generación de empleo formal y generar las 
condiciones para desarrollar un ambiente de negocios 
productivo. Séptimo, facilitar las condiciones para 
el comercio exterior, mediante el desarrollo de una 
oferta exportable diversificada y competitiva. Además, 
fortalecer la institucionalidad del país y promover 
la sostenibilidad ambiental en las actividades 
económicas, mediante la promoción de la economía 
circular en los mercados. Este plan será desarrollado 
en el marco de un proceso participativo de diálogo y 
consenso entre los sectores público y privado.

LAS CERTIFICACIONES DE CALIDAD SON 
CONSIDERADAS COMO UN FACTOR DE 
COMPETITIVIDAD Y SON SOLICITADAS 
COMO REQUISITOS PARA LAS 
EXPORTACIONES

La calidad se ha convertido en un requisito imprescindible para las empresas 
puedan alcanzar el éxito y su permanencia en el mercado. Así, cumplir con 
las normas de calidad y estar certificadas les abrirá nuevas puertas, incluso, 
para los mercados internacionales. Por otra parte, el gobierno debe aprobar 
próximamente el “Plan de Nacional de Competitividad y Productividad”, que 
esperamos contribuya a reactivar nuestra economía.

La cultura de calidad enfatiza de forma natural la mejora continua de los procesos y 
da como resultado un lugar de trabajo saludable, clientes satisfechos, una empresa 
rentable y en crecimiento. Sin embargo, ¿cómo se puede asegurar que todos los actores 
estén enfocados en entregar un producto o servicio de calidad? Según los especialistas 
la base para cualquier mejora de la calidad consiste en desarrollar una cultura de calidad 

dentro de la organización, y así pueda replicarse en todas las instancias de la sociedad. 
A su vez, la calidad es una de las mejores cartas de presentación tanto en los mercados locales 

como internacionales. Lo saben muy bien las empresas que, implementaron  exhaustivos sistemas de 
certificación. Por ello el Gobierno y el sector privado deben trabajar para promover esta cultura en 
nuestro país, que contribuya a la adopción de prácticas de su gestión y a la mejora de la competitividad 
de las empresas.
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Actualidad

“Es necesario 
promover una
cultura por la 
calidad”

En la actualidad las empresas que apuestan por 
productos de calidad certificados y acreditados tienen 
mayores posibilidades de comercializarlos a nivel 
nacional e internacional y competir con empresas de 
otros países. Al mismo tiempo la organización gana 
credibilidad y confianza por parte de los consumidores.

Se debe tener en cuenta que el crecimiento económico no es lo mismo que 
desarrollo económico, para lo cual se debe contar con normas y estandarizar 
la capacidad productiva del país para que las empresas sean más  eficientes  y 
competitivas. Para ello se requiere personal capacitado en temas de calidad 
y, además, que los gobiernos impulsen las políticas de calidad  a través de un 

ente rector.
El director del Instituto para la Calidad de la Pontificia Universidad Católica, José 

Carlos Flores Molina, dijo que para que exista un crecimiento ordenado de la economía 
nacional, antes deben fijarse normas que permitan estandarizar la capacidad productiva 
de las empresas. En este camino, expresó que es necesario formar profesionales 
con amplios conocimientos en la implementación de la calidad con el fin de que se 
vayan incorporando paulatinamente en las corporaciones, garantizando así productos 
competitivos en el mercado.

PUNTO 
DE QUIEBRE

El ejecutivo dijo que en términos de 
calidad el país se encuentra en un punto 
donde aún existe poca exigencia de parte 
del consumidor y preocupación por parte 
de las empresas para  ofrecer productos 
y servicios que cuenten con certificados 
de calidad, inspección y calibración. Sin 
embargo, en el sector exportador está más 
desarrollado el tema de la calidad, por 
las exigencias propias de los mercados 
internacionales. 

Dijo que es 
importante que los 
entes reguladores del 
Estado, así como el 
Instituto Nacional 
de Calidad (Inacal),   
que se encarga de 
esta importante 
tarea, coordine y 
articule  esfuerzos con el sector privado 
y la academia para promover y difundir  
una cultura de calidad en el país y 
que la implementación de las normas 

PRINCIPALES OBSTÁCULOS 
Indicó que uno de las barreras para promover una 

adecuada cultura de calidad es la poca conciencia  que 
tienen algunos productores, que no están acostumbrados 
a cumplir con una serie de requerimientos antes que 
los productos salgan para su comercialización. “Es 
complicado instalar una cultura de calidad en una 
sociedad que no está acostumbrada a adquirir un 
producto, no sin antes que haya sido supervisado por un 
ente público o privado especializado, antes de su venta o 
servicio. Esta falta de regulación y supervisión es lo más 
difícil de llevar a cabo”.   

Aseveró que contribuyendo con Inacal vienen 
trabajando para instalar esta cultura desde el aparato 
estatal y tambien en el sector privado “Presidimos la 
Sociedad Nacional de Organismos Acreditados en 
Sistemas de Calidad (SNOASC) en la cual trabajamos 
junto a las entidades públicas para la implementación 
de programas de buenas prácticas de calidad como el 
ISO 9000, sistemas de gestión, y otros que se deberían 
promover en todos los sectores”.

CERTIFICACIONES 
NACIONALES 

Señaló que es importante que las empresas nacionales 
cuenten con certificaciones que estén acreditados en el Perú, 
“Por ejemplo buscar una acreditación en Canadá o Europa 
eleva los costos del productor peruano lo cual al final le resta 
competitividad. La labor del Instituto para la Calidad de la 
PUCP es brindar capacitación y asesoría a las empresas. Hacer 
que esas técnicas que funcionan en otros países también se 
apliquen en el país y contar con casos de éxito para que sean 
imitadas”.

Dijo que la institución apuesta por el profesional 
peruano, por los organismos nacionales y con ello demostrar 
los altos rendimientos que se pueden hacer. “Uno de los 
servicios del Instituto es contar con la licencia de la sociedad 
americana para la calidad (ASQ) para competir en el Premio 
Internacional a la Calidad que se hace todos los años en 
Estados Unidos. Es necesario demostrar que en el país hay 
empresas e instituciones como Reniec y Qroma que pueden 
competir y estar al nivel de otras de clase mundial”.

DE LA MANO 
CON LA EDUCACIÓN

El especialista indicó que es necesario promover 
iniciativas como la de Inacal que desarrolla la 
olimpiada de la normalización en donde participan 
los colegios de alto rendimiento para que que a través 
de varios retos los alumnos de secundaria utilicen 
las normas técnicas. Por ejemplo en cómo mejorar 
el tránsito de la ciudad o cómo evitar los accidentes 
caseros, entre otros, para que desde pequeños 
aprendan estas normas.   

“Sin duda que la educación y  promoción a los 
estudiantes, universitarios y profesionales de estas 
técnicas de calidad nos va permitir cuestionarnos y así 
aplicarlos, porque solo así seremos más competitivos 
en el extranjero y cumplir con el consumidor nacional. 
Siendo formales se va garantizar que el producto o 
servicio que se brinda cumpla con lo que se ofrece en 
las etiquetas”.

24 AÑOS 
PROMOVIENDO 
LA CALIDAD

Precisó que el Instituto de la Calidad - 
PUCP, tiene 24 años funcionando y desde 
hace diez años tiene alcance hacia las demás 
regiones del país a través los servicios de 
asesoría, cursos in house y los programas 
de capacitación abierta, que se ofrecen con 
el uso de las plataformas electrónicas de 
la universidad. Asimismo cuenta con una 
oficina en Trujillo que tiene alcance hasta 
Chiclayo, Piura y otras ciudades; mientras 
que en la región sur se cuenta con otra 
oficina en Arequipa, que llega hasta Puno, 
Tacna y Cusco.

Igualmente, en la capital la entidad 
tiene tres sedes, una en San Miguel, otra 
en San Isidro donde se ubica la unidad de 
consultoría, y en Surco. Además en convenio 
con otras universidades se desarrolla viajes 
de estudios, por ejemplo recientemente se 
realizó una en New York en Estados Unidos 
donde se visitó empresas de clase mundial 
como Google. “La idea es conocer más 
cerca a estas corporaciones y ver cómo son 
sus procesos y sus mejores prácticas para 
que después lo apliquen en sus empresas”.

El especialista dijo que en todos estos 
años la entidad tiene mucha credibilidad 
en control de calidad ya que la universidad 
cuenta con laboratorios acreditados, en 
donde el alumnado puede conocer cómo 
operan. “Brindamos el servicio de control 
de calidad para la industria y los estudiantes 
hacen sus estudios en estos centros que 
cuentan con normas ISO. En los últimos 
años se vienen incrementando los pedidos 
de temáticas de calidad como gestión 
ambiental, ISO de inocuidad alimentaria, de 
gestión de energía y el ISO 37001 referido a 
la gestión antisoborno porque la corrupción 
es un cáncer internacional y en el país hay 
mucho por hacer”.     

EFICIENCIA 
EN AGROEXPORTACIÓN 

En cuanto a la cadena exportadora, Flores indicó 
que recién se encuentra en una etapa de desarrollo 
y  puso como ejemplo el sector agroexportador que 
sí  cumple con los requisitos y normas de calidad que 
les exigen sus clientes y entidades de los países a los 
que exportan. Sin embargo, a veces deben buscar 
certificaciones en otros paises lo cual al final encarece 
al producto y resta competitividad.

 “Nuestra propuesta es la planificación de los 
sectores y así determinar unos pocos rubros para 
desarrollar laboratorios, técnicos, especialistas y así 
calibrar los equipos. Falta una política de Calidad del 
Estado, que si bien ya está planteada, falta aterrizarla y 
llevarla a la práctica”.         

internacionales  sean reconocidos en 
cualquier lugar.   

“El país requiere dinamizar su econo-
mía y elevar su competitividad, para ello el 
mismo productor debe ofrecer productos 
de calidad certificados, tanto para el mer-
cado local como el internacional. Con ello 
se tendrá un solo estándar de calidad y las 
cadenas productivas serían más eficientes. 
También debe contribuir con este objetivo 

el Plan Nacional de Competitividad que 
está relanzando el Gobierno,  como uno 
de los pilares que impulse nuestro desarro-
llo” manifestó.

“UNA DE LAS BARRERAS 
PARA PROMOVER UNA 
ADECUADA CULTURA DE 
CALIDAD ES LA POCA 
CONCIENCIA  QUE TIENEN 
ALGUNOS PRODUCTORES.”JOSÉ CARLOS FLORES MOLINA, DIRECTOR DEL 

INSTITUTO PARA LA CALIDAD DE LA PUCP: 

Encuentro Docente: Reconocimiento a la excelencia en el desempeño 
integral de nuestros docentes.
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SOMOS UNA EMPRESA INDUSTRIAL QUE DESARROLLA, PRODUCE Y COMERCIALIZA PRODUCTOS PLÁSTICOS EN POLIETILENO Y 
POLIPROPILENO CON LOS MÁS ALTOS ESTÁNDARES INTERNACIONALES DE CALIDAD , CONTAMOS CON TECNOLOGÍA DE AVANZADA 

QUE NOS PERMITE MEJORAR CONTINUAMENTE LOS PROCESOS DE PRODUCCIÓN Y BRINDAR UN PRODUCTO DE PRIMER NIVEL.

Saludamos a FIBRAFIL por su
 15° Aniversario, deseándoles muchos éxitos venideros
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15 AÑOS DE FIBRAFIL 

Innovación y calidad 
en mallas industriales

La empresa manufacturera con 15 años de operaciones en el mercado peruano, 
se ha posicionado como uno de los líderes en la elaboración de productos plásticos 
en polietileno y polipropileno de diferentes colores y tamaños. Asimismo, vienen 
exportando con éxito sus líneas a Europa y en casi todos los países de Latinoamérica.

Eli Zaidan, director general 
de Fibrafil indicó que 
en todos estos años la 
compañía ha crecido de 
manera permanente, pro-

ducto de ello ya tienen implementado tres 
plantas industriales, una en Lurín y dos en 
Chilca. Primero empezaron con la elabo-
ración de mallas arpilleras, mallas Raschell, 
sogas, telares, mallas fruteras, y ahora están 
buscando otras líneas con valor agregado, 
siempre usando tecnología alemana.

La compañía tiene presencia en los 
sectores de agroexportación (mallas para 
viveros y protección de los cultivos), 
construcción, minería, avícola, entre 
otros y sus productos se venden tanto al 
mercado  local e internacional.

NUEVA PLANTA Y 
PRODUCTOS CON VALOR 
AGREGADO
El ejecutivo dijo que este 
año tienen planeado abrir 
otra planta en Chilca para 
la elaboración de telas 
avícolas y mallas Raschel. 
A la par están lanzando 
otros productos de este tipo 
de mallas ahora en cuatro 
metros, 100% impermeable, 
con mayor espesor y 
laminado. Productos con 
mayor demanda en el sur del 
país donde existe una alta 
radiación UV.  

PERSONAL CAPACITADO
En cuanto al material humano, 

Zaidan señala que en sus tres plantas 
trabajan más de 400 colaboradores, 
quienes de manera permanente 
reciben una adecuada preparación 
y capacitación, a cargo de técnicos 
extranjeros, sobre las últimas 
técnicas y avances de los productos 
que elaboran. “Está en marcha la 
certificación ISO 9001para ofrecer 
una mejor garantía de nuestras líneas. 
Si bien en el mercado local hay 
productos chinos y otras texturas 
de la competencia, los productos 
de Fibrafil tienen garantía, pronta 
respuesta en los pedidos y las mallas 
son de alta calidad”.

MALLAS RESISTENTES Y DE ALTA CALIDAD
Dijo que la malla Raschel es fabricada con tejidos de 

diferentes espesores, a partir de cintas de polietileno de 
alta densidad, tratadas con estabilizador UV y sellantes 
protectores para resistir la acción de los rayos ultravioletas 
provenientes del sol, garantizando la duración en trabajos a la 
intemperie en climas adversos. 

Fabricación de Bobinas y bolsas plásticas en alta y baja densidad

faremi.9704@gmail.com

juancac83@hotmail.com

rjgcontratistas@hotmail.com

Conoce qué 
trabajos del 
futuro serán 
protagonistas 
en Perú Trabajo siempre habrá, lo que cambian son las tareas 

que necesita la sociedad en el nuevo milenio.

Sara Mendoza Figueroa – Gerente de Marketing – VISMA|Raet para Latinoamérica

En plena Era Digital es verdad que 
muchos trabajos desaparecen con el 
avance de la tecnología. Sin embargo, 
la buena noticia es que surgen otros 
nuevos, muchos de ellos impensados y 

cercanos a lo que -décadas atrás- se consideraba ciencia 
ficción.

El trabajo del futuro ya está siendo realidad hoy.   
Actualmente, se solicita mucha más especialización y ya 
no tantos generalistas.  Algunos trabajos de “hoy” no 
existían una década atrás; por ejemplo, tal es el caso de 
community managers e influencers, especialistas en Big 
Data y Analytics, entre otras actividades.

Si bien se sabe que se necesitarán profesiones hasta 
ahora desconocidas, no caben dudas que a futuro hay 
grandes temas que requerirán un amplio desarrollo de 
tareas, de modo de satisfacer las necesidades crecientes 
de una nueva sociedad:

• Una población 
de mayor edad.  

Según la OMS (Organización 
Mundial de la Salud), hacia 
2025 el 63% de la población 
mundial vivirá más de 65 años 
y algunos quizás más de 100 
años.  Esta población, afectará 
notablemente las economías a 
nivel mundial.  Sin embargo, si 
tenemos una mirada optimista, 
surge un segmento que requerirá 
de médicos especialistas en 
gerontología, cuidadores de 
abuelos y expertos en planificar 
actividades para la 3ª edad.

• Gran cantidad de gente con 
mayor conciencia del cuidado 
del medio ambiente.  

La gente comenzará a 
cultivar su propio alimento en 
forma sustentable, para abastecer 
las necesidades familiares.  
Seguramente crecerá el segmento 
de productores agropecuarios 
artesanales -de hecho, ya está 
sucediendo-, lo cual cambiará 

la dinámica de este sector de la 
economía.

• Creación de contenidos 
digitales.  
Los canales de comunicación 
digital son los grandes 
protagonistas del nuevo milenio 
y se fortalecen cada vez más, 
con una segmentación antes 
nunca tan específica.  Aparecen 
alternativas para pequeños 
grupos con gustos y necesidades 
bien determinadas según cada 
nicho.  

• Desarrollo de la robótica.  
Esta tecnología será cada vez más 
avanzada, por eso se necesitarán 
especialistas, desde ingenieros 
desarrolladores de robots 
hasta expertos en reparación y 
actualización de equipos.

• Viviendas inteligentes.  
El Internet de las Cosas o 
IoT (por sus siglas del inglés 
“Internet of  the Things”) está 

cambiando también la forma de 
vida de la gente en sus hogares.  
Esta nueva dinámica hace que 
se necesiten nuevos especialistas 
que hasta ahora no existían.  
Surgen nuevas necesidades que 
requieren puestos de trabajo 
que no existían: ingenieros 
y técnicos especializados en 
el funcionamiento de casas 
inteligentes.

• Especialización en Big 
Data y el Análisis de esa 
información (Analytics).  

Ya muchas personas se están 
capacitando en la comprensión 
y el desarrollo de algoritmos 
para interpretar la increíble 
cantidad de datos que hoy existe 
a nivel público.  Herramientas 
analíticas contribuyen a predecir 
escenarios y, por consiguiente, 
contar con datos precisos para 
tomar mejores decisiones.  Estos 
especialistas son y serán muy 
requeridos.

• Aprendizaje y capacitación 
on-line en los ámbitos 
laborales. 

 Esta nueva modalidad lleva 
a la necesidad de profesores o 
capacitadores independientes, 
idóneos para estructurar 
seminarios, subirlos a Internet 
y, a través de marketing digital, 
ofrecerlo a las empresas y 
gestionarlo correctamente.

• Profesionales freelance, 
capaces de formar equipos 
para proyectos puntuales.  

Este tipo de perfil es 
cada vez más requerido.  Las 
empresas prefieren contratar los 
conocimientos y la gestión de un 
profesional, de un especialista, 
“llave en mano”.  Esa persona es 
quien lidera el proyecto y arma 
equipos “ad hoc” según lo que se 
necesite.  

“NO CABEN 
DUDAS QUE A 
FUTURO HAY 

GRANDES 
TEMAS QUE 

REQUERIRÁN 
UN AMPLIO 

DESARROLLO 
DE TAREAS, 

DE MODO DE 
SATISFACER LAS 
NECESIDADES 
CRECIENTES 

DE UNA NUEVA 
SOCIEDAD.”
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TRANSACCIONES 
MÁS RÁPIDAS Y 
SENCILLAS

En los últimos 5 años en el país los pagos con medios electrónicos crecieron en un 60%, una 
tendencia positiva que seguirá en alza. En esta evolución, los bancos están desarrollando sus 
app’s o billeteras/monederos digitales para que sus clientes puedan realizar transacciones de 
forma mucho más rápida y sencilla.

Las cifras muestran que el Perú no es ajeno a la tendencia mundial de 
reducción del uso de efectivo y aumento de los medios electrónicos, 
según indica el informe “Reducción del uso del dinero en efectivo en 
el Perú” elaborado por ASBANC. Así, aún queda un largo camino por 
recorrer en un espacio sin dinero en efectivo, pero la existencia de la 

billetera móvil puede acelerar esta evolución como oportunidad para reducir su uso. 
La manera de pagos con medios electrónicos en el sistema financiero en el 

país ha mantenido una evolución favorable en los últimos 5 años, reportando el 
año pasado un total de 552 millones de transacciones, lo que implica un avance 
de 5,61%. No obstante, el uso de dinero en efectivo sigue predominando en las 
operaciones de pago de todos los peruanos. 

OPERACIONES SEGURAS
La mayor adhesión a terminales de POS 

sin contacto para pagos electrónicos, el 
ímpetu por una mayor formalización en el 
comercio y la mayor seguridad de prescindir 
del efectivo, fomentan el uso de esta 
alternativa de pago en el mercado peruano, 
según un estudio de la filial local de Marco 
Marketing, empresa global de servicios de 
consultoría del sector minorista.

Según este informe, indica que nuestro 
país es todavía uno de los países con menor 
penetración de tarjetas y con una proporción 
baja de comercios afiliados, pero por ello 
mismo es uno de los mercados de más rápido 
crecimiento en la región.

INNOVACIÓN EN LOS 
MEDIOS DE PAGO

La innovación ya no es una 
opción, y esto en particular si 
hablamos de los “medios de pago” 
cuya industria requiere pensar fuera 
de la caja para generar un gran 
impacto en el “statu quo”. 

Estamos en época de trans-
formación digital, y de cambios 
exponenciales, por ello es necesario 
que no existan frenos o barreras 
para que la gran mayoría de comer-
cios cuenten con esta opción básica 
para pago.

LA ERA DEL CÓDIGO QR
Otra de las modalidades de pago que viene alzando vuelo es a través del 

código QR que ya está instalado en más de 2,000 comercios en Lima. En 
dos meses, ya hay alrededor de 4,000 de ellos en los restaurantes, fast foods 
y delivery, que están usando esta tecnología y el foco será, principalmente, 
comercios pequeños, según señala Visanet.

Este tipo de tecnología de pago está orientado a los negocios de la base de la 
pirámide, en los que la adquisición de un POS tradicional suele ser costosa y, por 
ello, los comerciantes buscan alternativas. En esa línea, el QR va a democratizar 
la aceptación de los medios de pago electrónicos. Sin embargo, la adopción 
de esta tecnología requiere un proceso de aprendizaje. Por ello, Visanet ha 
empezado el desarrollo de los pagos con QR en comercios de Lima moderna y 
tradicional, con el objetivo de generar más conocimiento del sistema.

“NUESTRO PAÍS 
ES TODAVÍA UNO 
DE LOS PAÍSES 
CON MENOR 
PENETRACIÓN 
DE TARJETAS 
Y CON UNA 
PROPORCIÓN BAJA 
DE COMERCIOS 
AFILIADOS”.

Manual de 04 pasos para 
empresas en crisis

Por Dr© MBA 
Fernando Garcia – 
Rada Anderson
Economista y 
Bachiller en Derecho 
Corporativo
Socio Estudio Garcia-
Rada & Asociados

Las inevitables crisis en los negocios siempre terminan en crisis 
financieras, es decir en la afectacion al flujo de caja, elemento 
indispensable para la buena marcha de los negocios, por esto, es 
necesario tomar las medidas adecuadas para administrarla y revertirla 
sin el mayor daño posible, para esto recomendamos 4 pasos a 

seguir, que son: 1) La identificación, 2) Determinación de su origen, 3) Planificación 
de Medidas anticrisis y 4) La ejecución y seguimiento; en este orden de ideas 
revisaremos los alcances de cada uno de estos pasos a seguir.

Claro está, tiene que ser identificada y recono-
cerla como tal (esto es no muy frecuente, a pesar 
de haberlas identificado, no se quiere reconocer, 
a nadie le gusta, son antisociales),  estará repre-
sentada por un síntoma inequívoco: la falta de 

dinero, es decir, no podrán cubrir sus obligaciones 
de corto plazo, crisis existencial y que deberemos de 

abordar con inmediatez y responsabilidad, teniendose en 
cuenta el nivel de avance o grado de esta, a fin de preservar 
nuestros resultados esperados y la propia inversión.

Establecer sus orígenes, ya que la falta de li-
quidez identificada es solo un “síntoma”, mas 
no la enfermedad, estas podrán tener sus ori-
genes (menos lesivos) en el propio incremen-
to en las ventas, que llamaremos: “Crisis de 
Crecimiento”,  más fácil resolverla, más rentable 
que riesgosa, pero crisis al fin, otras (mas lesivas o 
cargosas) como las provocadas por caídas en las ventas o 
cobros,  incrementos de costos o gastos, que llamaremos 
“Crisis Existenciales”, en donde el riesgo es mayor y renta 
menor, se pone en riesgo la continuidad misma del nego-
cio, y ante la cual deberemos de actuar con inmediatez, los 
amigos contadores, a traves de sus largos y estructurados 
procesos contables aportan a las finanzas los “Estados Fi-
nancieros”, documentos contables de uso financiero que 
nos muestran todos los movimientos del dinero del negocio 
(Wow! que importante esta información! gracias nuevamen-
te amigos contadores) con estos soportes de los EEFF que 
se muestran en datos históricos -y por ende reales y ciertos- 
de la marcha del negocio, con los cuales obtendré en forma 
cierta y objetiva el problema de fondo. 

Será obviamente su tratamiento con la mayor in-
mediatez, prioridad y técnica, ya que las acciones a 
tomarse deberán de ser un conjunto de medidas 
debidamente pensadas y alineadas estratégica-
mente, en muchas ocasiones impopulares, cos-

tosas y antisociales, sin embargo, financieramente 
relevantes, a fin de preservar la operación del nego-

cio y su rentabilidad.

Ejecutar las acciones y hacer el seguimien-
to de cerca del impacto de las medidas y la 
operación en sí, todo con técnicas simples 
de -Gestión del negocio por Indicadores-,en 
las ventas, la operación, la administración, los 
financiamientos, resultados esperados vs eje-
cutados, así aseguramos resultados, todo bajo un 
único tablero de mando.

Ejemplos miles, siempre habran crisis, hay que estar 
preparados, nuestra especialidad financiera, legal y tributaria, 
nos ha brindado la oportunidad de conocer y trabajar mucho 
en crisis, “Empresas en Crisis”, somos como el “Dr. Finan-
ciero”, es a lo que nos dedicamos en el Estudio Garcia-Rada 
& Asociados que represento y presento por medio de este 
limitado, pero valioso -espero- aporte para todos ustedes es-
timados lectores emprendedores.

CRECIMIENTO DE LOS PAGOS ELECTRÓNICOS



“Pasión por la Logística”
Somos un operador logístico de capitales peruanos, con  25 años de experiencia en la exportación e 
importación de todo tipo de productos, especializados en el transporte de productos perecibles. Ofrecemos 
soluciones logísticas integrales, innovadoras y confiables que permiten a nuestros clientes gestionar una 
cadena de suministro dinámica y eficiente.

A N I V E R S A R I O

Nuestra tierra, nuestra gente

Saludamos a New Transport por sus 25 años de 
exitosa trayectoria empresarial

www.divemotor.com www.talma.com.pe

www.incavo.pe

www.danper.com
www.chapiagricola.com www.beta.com.pe 

www.greenland.com.pe

www.agroparacas.com.pe

MUNDO EMPRESARIAL22

Empresas

Martín Chávez, CEO de New Transport.

25 AÑOS DE NEW 
TRANSPORT S.A. 

Pasión y 
eficiencia en 

las operaciones 
logísticas

En todos estos años la empresa peruana New Transport, ha logrado posicionarse como uno de los principales 
operadores que ofrece soluciones logísticas innovadoras y confiables que permiten a sus clientes gestionar una 
cadena de suministro dinámica y eficiente. El grupo está conformado además por LIP Aduanas y LIP Transportes 
integrando la cadena de valor.

Una de las principales fortalezas de la compañía es ofrecer un 
servicio personalizado a sus clientes caracterizándose por 
adecuarse a los requerimientos de cada uno de ellos, gracias 
a la flexibilidad desarrollada en su proceso y a la ventaja 
de tener un sistema hecho a medida. Así lo destaca Martin 

Chávez CEO de New Transport. “Contamos con una red de representantes 
alrededor del mundo y alianzas estratégicas con aerolíneas y navieras más 
reconocidas lo que nos permiten tener presencia en todos los puntos requeridos 
permitiéndonos ofrecerles un servicio logístico integral puerta a puerta, hasta 
servicios muy especializados”.

“Empezamos sin camiones y en los primeros años no contábamos con 
una agencia de aduana propia, con el pasar de los años hemos evolucionado en 
brindar una gama de servicios que le da valor agregado como el seguro integral 
de carga para el transporte de paltas, cítricos, espárragos y demás frutas que 
se envían a los mercados internacionales. Estos envíos se realizan a través de 
contenedores refrigerados de última generación y tecnología como el uso de la 
atmósfera controlada”

DE LA MANO CON LA AGRO EXPORTACIÓN
El CEO destaca que en estos 25 años la compañía ha logrado desarrollarse 

y posicionarse ampliamente en la exportación, siendo pionero en el manejo de 
vuelos charters de productos perecibles desde Perú hacia el mundo, logrando 
exportar más de 50 millones de kilos ubicándose dentro de los 10 mejores de 
Latinoamérica. Esta experiencia los ha llevado a formar un grupo de empresas, 
que en conjunto brindan un servicio integral para sus clientes. “Nuestro equipo 
humano está comprometido en brindar un servicio personalizado día a día, 
destilando siempre Pasión por la Logística”.

POR TODO EL MUNDO
Lip Aduanas que es parte del grupo de New Transport viene funcionando desde hace 9 años 

y Lip Transportes desde hace 10 años, con oficinas en Paita, Ica, Trujillo y otras regiones del 
país. Cuentan con amplia experiencia en importación de todo tipo de carga desde Europa, China 
y EEUU. “Cuando se transporta un contenedor de frutas vía marítima o vía aérea, también se 
mueve el esfuerzo de mucha gente que ha invertido dinero y trabajo, por ello tenemos mucha 
responsabilidad en este sector”.

New Transport forma parte de una red de agentes a nivel mundial, teniendo como sede 
principal a New Transport USA, estratégicamente ubicada en el centro de Miami, convirtiéndose 
en el principal centro de acopio y distribución para sus exportaciones e importaciones aéreas y 
marítimas, hacia y desde Estados Unidos logrando mejores negociaciones.

CONSTANTE INVERSIÓN
Martin Chávez – CEO de New Transport, nos explica que la compañía tiene siete camiones 

con cámaras refrigeradas especialmente para el traslado de mercadería con temperatura 
controlada y otros 80 camiones para contenedores, en los cuales se vienen acondicionando 
remolques con suspensión neumática para evitar daños por golpe en las frutas. “Ofrecemos un 
servicio logístico integral que consta de transporte terrestre, agencia de aduana, fletes marítimos/
aéreos y las coordinaciones que requiere el mercado internacional”.

Asimismo, destacó que los camiones cuentan con localizadores GPS de última generación 
que permiten informar a sus clientes la ubicación en tiempo real de donde se encuentra su carga. 
“Se han invertido más de 10 millones de dólares en nuestras unidades, contamos con más de 300 
colaboradores y competimos con grandes compañías globales”.

Agregando que la compañía está invirtiendo más de un millón y medio de dólares en 
la adquisición de más camiones y sus respectivos remolques. “Somos un operador logístico 
especializado en la agro exportación y creemos en este sector. En el 2018 movilizamos 17,500 
contenedores de perecibles y seguiremos apostando por una mejor industria en el país”.
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Las empresas buscan que los 
profesionales presenten grandes 
habilidades que les ayude a diferenciarse. 
Sigue estos pasos para volver que tu 
currículum vitae no pase desapercibido

Muchos profesionales 
peruanos se ven 
en la búsqueda 
constante de 
oportunidades 

para obtener una vacante laboral. Frente 
a ello, algunas oportunidades claves de 
colocación en el mercado para este año 
están asociadas directamente a cambios 

1. Establece tu valor diferencial, los profesionales deben de tener en cuenta que, 
al momento de presentarse deben resaltar puntos esenciales como el valor 
agregado que ellos ofrecen, ya que el mercado no sólo busca lo habitual y está 

cada vez más innovador.

2. Sé conciso, es importante que el profesional sea claro, no entre en 
exageraciones y encuentre formas de quitar de su mensaje cosas sin 
importancia, de ese modo podrá captar la atención de los reclutadores.

3. Genera contenido relevante en tus redes sociales, es esencial que los 
profesionales generen y compartan información actualizada en sus 
cuentas sociales, sobre todo en Linkedin, indicando el rubro en el cual se 

desenvuelven, esto ayudará a que las empresas tengan mayor alcance de información.

4. Ten en claro los requerimientos de la postulación, el profesional debe 
asegurarse de cumplir con todos los requisitos del cargo al que desea postular 
y así volverse más atractivos para asegurarse la vacante.

en el perfil profesional, lo que responde 
a la transformación de las tecnologías 
y comunicación que han permitido la 
creación de nuevos puestos de trabajo, 
destacó Rodolfo León, Gerente General 
de Downing Teal Perú, head hunter de 
origen australiano dedicada a la búsqueda, 
selección y colocación de profesionales en 
el mundo.

1. NUEVOS PROYECTOS
Hoy en día las empresas están cada vez 

más exigentes, es por ello que se van creando 
nuevos puestos laborales, los cuales apuntan a 
la necesidad de buscar profesionales capaces de 
adaptarse a las exigencias del mercado actual, el 
cual siempre se encuentra en constante evolución 
y crecimiento, por lo que los nuevos talentos 
deben contar con habilidades duras y blandas que 
le permitan desenvolverse de forma eficiente.

Así, las empresas buscan que los profesionales presenten grandes habilidades que 
les ayude a diferenciarse. Por ello, el Gerente General de Downing Teal Perú también 
brindó las siguientes recomendaciones para volverse mucho atractivo y su currículum 
vitae no pase desapercibido:

En ese sentido, León resaltó que existen tres oportunidades claves de colocación en 
el mercado para el 2019, éstas son: 

¿Cómo volver 
mi perfil más 
atractivo para 
el mercado 
actual?

Vuelos privados
empiezan a despegar

Debido a la creciente demanda por los servicios aéreos privados de los sectores energía, 
hidrocarburos, minería y turismo, las compañías que operan estas naves están renovando su flota 
de jets ligeros y helicópteros. Otro servicio que empieza a despegar es el “taxi aéreo” que es una 
solución rentable y cómoda para vuelos de corta distancia para visitas y reuniones de trabajo.

Un viaje desde el aeropuerto Jorge Chávez a Miraflores 
en 7 minutos alcanzaría los US$ 350. Más que un lujo 
o comodidad, los helicópteros son una necesidad 
para los ejecutivos que deben realizar visitas breves 
en varios destinos en poco tiempo. Además de ello 

las empresas buscan ofrecer un servicio premium como escoltas para 
ejecutivos y reservas de restaurantes.

En estos casos, este tipo de vuelos permite ahorrar el hospedaje 
de una noche y optimizar el tiempo de un ejecutivo de altos ingresos, 
el cual vale mucho más para la empresa que lo contrata. Al 
mismo tiempo, el viajero no tendrá que soportar los 
tediosos controles de seguridad, podrá beber un 
buen vino, volar en cabinas ultra insonorizadas, 
entre otras comodidades.

PARA VIAJES PRODUCTIVOS
En el país son pocas las empresas que 

ofrecen este servicio, pero las que están 
operando están apostando por el desarrollo de 
este sector, teniendo en cuenta muchas variables. 
Según análisis de Google Maps un ejecutivo pierde 
más de dos horas en trasladarse del aeropuerto 
hacia San Isidro o Miraflores, lo que se podría reducir a 
minutos en helicóptero. 

Los ejecutivos que visitan el país en su mayoría tienen un espacio de 
tiempo muy reducido y una agenda bastante recargada, ya que se tratan de 
directivos de empresas grandes o multinacionales que llegan para abordar 
temas muy puntuales, y el problema de tráfico en la ciudad podrían 
impedirles cumplir con todas sus actividades. 

FALTA DE
INFRAESTRUCTURA

Según los representantes de estas compañías que operan en el 
país, señalan que el panorama sería favorable si se pudiera contar 
con más aeropuertos y espacios para el despegue y aterrizaje de 
estas aeronaves. En cuanto a la inversión, el viajar en helicóptero 
en Lima Metropolitana es de $280 si viaja solo y $70 si comparte el 

vuelo con cuatro colegas, hacia San Bartolo sería $250 por 
pasajero. 

Es importante destacar que, en el Perú, la 
hora de vuelo en helicóptero es más barata 

comparada con países como Chile, Colombia 
y México. En el caso de Brasil, este es 
un servicio que se ha masificado a nivel 
nacional y cuenta con una flota de más de 
1.900 helicópteros. Solo el estado de São 
Paulo diariamente hace 500 viajes privados, 
gracias a que la ciudad cuenta con 193 

helipuertos. 
México es el segundo país con mayor 

número de jets ejecutivos, sólo detrás de Estados 
Unidos, de acuerdo a las últimas informaciones. 

Mientras Estados Unidos cuenta con 12 mil 277 aviones 
de este tipo, México tiene 902 y Brasil 811. Se debe tener en 
cuenta que el segmento de turismo de lujo vía aérea es el de mayor 
crecimiento a nivel mundial, ya que aumenta un tercio más rápido 
que el resto de la industria.

SERVICIOS EN EL AIRE

2. ROTACIÓN NATURAL
Debido a las personas que 

dejan la empresa y tiene que ser 
reemplazadas, este proceso hace 
que las compañías se vean en la 
necesidad de colocar a nuevos 
profesionales en los puestos 
vacantes, a través de una exigente 
fase de selección. 

3. CAMBIOS DE PERFIL
En los últimos años, el mercado laboral ha tenido múltiples cambios  tecnológicos 

y de comunicación que han permitido la creación de nuevos puestos de trabajo y 
profesiones, es por ello que la población requiere actualizar sus conocimientos y 
adaptarse a estas variaciones.
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SERVICIOS AÉREOS DE LOS ANDES INCORPORA DOS MODERNAS AERONAVES

Confort y seguridad en 
transporte aéreo

Con la finalidad de ofrecer un mejor servicio de transporte aéreo, la empresa peruana Andes, operará dos nuevas 
aeronaves que llegan para satisfacer la demanda del sector minero y energético peruano. Con esta incorporación, 
la flota suma 11 aeronaves, entre helicópteros y aviones, que fortalecen su operación en el centro y el sur del país. 
Además alista su nuevo servicio para el traslado de turistas en Cusco.

Su director comercial, Enrique 
Torres Cordero, rememora 
que la compañía inició 
operaciones en el 2005 y desde 
esa fecha viene trabajando 

de manera continua, pasando por varios 
momentos según el desenvolvimiento 
del sector minero y energético, donde 
se enfoca su core business. “En esos 
años recién empezaba la explotación del 
Gas de Camisea que generó una mayor 
oportunidad de servicios de helicópteros, 
después hubo una disminución de esta 
demanda que ocurrió a finales de 2015 
y desde el 2018 se observa una ligera 
recuperación, con una buena perspectiva 
de crecimiento para el 2020”.

SERVICIOS AÉREOS DE CALIDAD
Indicó que además la compañía está desarrollando otras unidades de negocio como 

el servicio de helicópteros para los turistas, que en principio operará en Cusco. Añadió 
que la compañía ya superó las 82 mil horas de vuelo, han transportado más de 700 mil 
pasajeros y tres millones de carga transportadas en sus unidades. “En el sector minero 
también ofrecemos el servicio de topografía con el sistema técnico para la evaluación de 
terrenos a través de cámaras de infrarrojo”.

TAXI AÉREO 
PARA EJECUTIVOS PREMIUM

Para ofrecer ahorro en el viaje de los ejecutivos Premium, la empresa 
también pone a disposición el servicio de helicópteros Air Cab, que ofrece 
el servicio de taxi aéreo integral. Con ello se encargan de recoger al ejecutivo 
desde el aeropuerto, acompañado de un escolta, y lo trasladan en helicóptero 
hasta su hotel u oficina, ida y vuelta. “También gestionamos sus reservas de 
vuelos y/o restaurantes con la finalidad de brindarle un servicio exclusivo que 
le permita disfrutar de su estadía en la ciudad”, manifestó el director comercial 
de la empresa.

NUEVAS AERONAVES DE 
ALTA TECNOLOGÍA

El ejecutivo dijo que la compañía 
operará dos nuevas aeronaves que llegan 
para satisfacer la demanda del sector 
minero y energético peruano. Uno de 
ellos es el avión DHC-6 Serie 400 Twin 
Otter, de origen canadiense, que cuenta 
con equipos de aeronavegabilidad de 
última generación. Esta unidad permite 
el traslado de hasta 19 pasajeros y es ideal 
para operar en la accidentada geografía 
peruana. 

Asimismo, los Andes adquirió el 
Airbus- H145, que es un helicóptero 
de última generación tecnológica, que 
se suma a su flota multipropósito. Esta 
unidad bimotor ligero tiene capacidad 
para trasladar a 8 pasajeros y responde a 
una multitud de necesidades aéreas, ya que 
está equipado con el piloto automático 
de cuatro ejes, diseñado específicamente 
para helicópteros, ofreciendo una alta 
estabilidad y precisión en el vuelo, un 
despegue automatizado; entre otras 
funciones, que garantizan la seguridad 
en vuelos. Los nuevos helicópteros están 
destinados para las operaciones de Las 
Bambas y Hudbay. 

CON CERTIFICACIÓN DE ALTA SEGURIDAD
Acompañando este crecimiento de la flota, Torres señaló que recientemente la 

compañía obtuvo la certificación Safety Management System (SMS), otorgado por la 
Dirección General de Aeronáutica Civil (DGAC), tras completar las cuatro fases de 
implementación. Cabe destacar que es la única empresa representante de Airbus y Safran 
en el país.

“Estamos muy contentos de poder ofrecer a nuestros clientes un portafolio más 
amplio de aeronaves, con alta tecnología y que llegan al Perú con la finalidad de dar 
cobertura la demanda segura de transporte aéreo en zonas remotas. Pensando en ofrecer 
siempre un servicio de calidad y confianza hemos conseguido ser la primera empresa 
peruana de helicópteros con una certificación Safety Management System”.

Precisa que las compañías mineras 
realizan sus actividades en lugares muy 
distantes del país, las cuales en muchos 
casos que superan las 10 horas de traslado 
terrestre, por ello apuestan por el servicio 
de la compañía que les permiten reducir 
los tiempos de viaje, ahorro de costos y 
su gente tiene una mayor productividad. 
Además el sector entiende que es 
necesario mejorar la calidad de vida de 
sus colaboradores, por ello usan los 
helicópteros para su traslado. “Queremos 
ser un aliado estratégico de nuestros 
clientes, por ello nos adaptamos a los 
estándares que nos solicitan estas grandes 
corporaciones extranjeras”.

“EL AIRBUS- H145, 
ES UN HELICOPTERO 

BIMOTOR LIGERO  
QUE TIENE 

CAPACIDAD PARA 
TRASLADAR A 8 

PASAJEROS.”

Enrique Torres Cordero, Director comercial de Servicios Aéreos de los Andes SAC.
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20 AÑOS DE AGROPECUARIA SAN RAMÓN:

Frutas de calidad para el mundo
Centra sus esfuerzos en la consolidación de su producción, empaque y exportación de frutas, sobre todo de 
palta Hass, gracias a la integración vertical de la empresa.

El gerente general de ASR Trading, Elard Melgar Rivera, comenta 
que Agropecuaria San Ramón viene haciendo esfuerzos para 
consolidar sus unidades de producción que están conformadas por 
ASR Agrícola, Trading, Packing, y su vivero con paltos clonales. 
Gracias a ello, tienen el control de todo el circuito del negocio 

desde la producción, empaque y comercialización de los productos agrícolas.
El ejecutivo señala que la unidad agrícola produce y comercializa paltas en 

variedad Hass. Además, vienen haciendo pruebas para la comercialización de 
congelados de puré de palta y en mitades. “Nos especializamos en cosechar 
excelentes frutas de Perú para el mundo, enviándola a diferentes mercados y 
cumpliendo con los altos estándares de calidad”.

PALTA RAMONA 
PARA EL MUNDO

La empresa cuenta con tres fundos de 
producción que se ubican en Huacho, Pisco 
y en Ayacucho. Asimismo desde el 2016 
vienen exportando sus productos a través de 
su propia comercializadora ASR Trading y 
desde el 2017 se viene afianzando su marca de 
palta Hass “Ramona” en el mercado europeo. 
“El comprador ya la relaciona con una 
fruta de calidad y la integración vertical nos 
permite hacer las operaciones más eficientes 
y garantizar un alto estándar de la fruta desde 
el inicio hasta el final de la producción. Ello 
es importante porque nos enfrentamos a una 
industria cada vez más competitiva”.        

Indicó que la gerencia de la empresa 
busca fortalecer todas sus unidades de 
producción para tener un mejor manejo de sus 
operaciones y hacerlo cada vez más eficiente. 
“Se empezó con la producción desde el 
campo, luego la exportadora, nuestra propia 
planta de empaque y ahora tenemos el vivero, 

que es uno de los más grandes del país. Para 
ello ha sido importante capacitar a nuestro 
personal utilizando la técnica de clonación. Un 
grupo de ellos viajó hasta California, EE.UU. 
para aprender y así replicarlo en nuestros 
campos.

“El año pasado entró en operación 
la planta de proceso ASR Packing que 
permite atender la demanda de los mercados 
internacionales y consolidar nuestras 
operaciones de 1,500 Has.  en su mayoría 
de plantas clonales para optimizar los 
rendimientos y así posicionarnos como uno de 
los lideres en el país”.   

El ejecutivo dijo que con la clonación de 
paltos, permitirá consolidar su producción y 
así tener fruta disponible durante todo el año. 
Por ahora lo está desde febrero hasta agosto y 
tienen el objetivo de ampliar esta oferta desde 
febrero hasta setiembre. Además, este año ya 
se envió paltas a Singapur, la India y se viene 
explorando los nuevos mercados que Senasa 
y ProHass vienen abriendo para el envío de 
más frutas.

VENTAJAS DEL TRANSPORTE AÉREO PARA EJECUTIVOS

Mayor comodidad 
y rentabilidad

Para un ejecutivo usar el servicio aéreo de un “taxi aéreo” es una solución rentable y cómoda para vuelos 
de corta distancia en aeronaves como helicópteros y jets ligeros. Asimismo, por su tamaño y capacidad 
también les permiten aterrizar y despegar en pistas más cortas, por lo que suelen ofrecer a los pasajeros 
acceso a aeródromos locales más cercanos que los concurridos.

Estas aeronaves han sido 
toda una revolución 
desde su aparición, ya que 
irrumpió en la escena con 
grandes ventajas sobre la 

industria de vuelo comercial. En principio, 
se ha convertido en una opción importante 
para grandes empresas que tienen la nece-
sidad de mantener un contacto personal 
con sus socios alrededor del mundo. Esto 
a pesar de la avanzada de distintos medios 
e instrumentos como el Internet, ya que la 
interacción cara a cara con clientes o pro-
veedores estratégicos, es más significativa y 
es capaz de generar mejores resultados. 

Al mismo tiempo, es uno de los 
negocios aéreos que más dividendos 
pueden darle al país, ya que su demografía 
dificulta el transporte terrestre y las 
ventajas de rentar o poseer una aeronave 
privada son ventajosas. Entre otras 
comodidades no se requiere pasar por 
trámites aeroportuarios, como el check in, 
contar con el transporte en el momento 
en que se requiera y poder modificar los 
itinerarios a voluntad, son sólo algunas de 
las principales prerrogativas de este tipo de 
servicio.

VUELOS A LA MEDIDA
Por el tamaño relativamente pequeño de estas aeronaves en comparación con otras de servicio 

masivo, les permite llegar a destinos remotos y zonas con poca o ninguna infraestructura, resultando 
especialmente útiles para aquellos pasajeros que deben desplazarse a minas, plataformas petrolíferas y 
otros lugares de difícil acceso.

Las compañías que se dedican a ofrecer este tipo de servicios ofrecen vuelos a medida a cualquier 
lugar y en cualquier momento, algo idóneo para los ejecutivos y otros profesionales que necesitan 
estar en un corto espacio de tiempo en distintos lugares. Además, estos vuelos cuentan con la ventaja 
de que aterrizan en aeródromos más cercanos a los centros de las principales ciudades que los de los 
aeropuertos comerciales.

Por ejemplo si un CEO de una compañía tiene tres reuniones en un mismo día y en distintos 
lugares, el avión le lleva y le espera para llevarle a su siguiente destino. Un vuelo comercial nunca 
esperaría, por ello este tipo de vuelos valen seis u ocho veces más caros que uno normal.

COMODIDAD Y 
SEGURIDAD

Estas aeronaves están 
acondicionadas con lo último 
en tecnología. Cuenta con 
wifi por satélite, posibilidad 
de realizar vídeo-conferencias, 
asientos que se transforman en 
camas para llegar al destino lo 
más relajado posible, cabinas 
ultra silenciosas, ipads, entre 
otros aditamentos que harán 
el viaje del usuario lo más 
placentero posible.

Al desplazarse en un avión 
privado no sólo ofrece más 
comodidad y ahorro de tiempo, 
sino también la máxima 
privacidad y confidencialidad 
para las conversaciones 
de negocios, por lo que se 
pueden aprovechar las horas 
de vuelo para mantener 
encuentros de trabajo con las 
mismas garantías que en la 
sala de reuniones de la sede 
corporativa.
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LA ERA 
5G 
TRANSFORMARÁ 
EL MUNDO
La era del 5G ya se inició en algunas ciudades de Estados Unidos y en toda Corea del Sur, 
prometiendo un enorme salto en la capacidad de los teléfonos inteligentes y en otros 
dispositivos. Pero la mayoría de países, entre ellos varios de América Latina, aún están 
en fase de pruebas de esta conexión, que será crucial para la tecnología futura, como la 
llegada de los autos sin conductor.

La cuenta regresiva para la revolución de la 5G ha comenzado; 
y con ello se tendrá una serie de beneficios como la explosión 
de los dispositivos conectados, tales como teléfonos móviles, 
televisores, sistemas de seguridad, altavoces, y demás dispositivos. 
Según los entendidos esta nueva red transformará nuestra forma 

de vivir y trabajar, ya que trascenderá la banda ancha móvil y tendrá efectos en los 
desarrollos humanos autosustentables como las ciudades inteligentes, la robótica y 
los automóviles sin conductor, además de que fomentará la innovación en sectores 
críticos como la salud, la agricultura y la educación.

¿EN QUÉ CONSISTE?
Se trata de la quinta generación de estándares inalámbricos móviles 

basados en el estándar IEEE 802.11ac de tecnología de banda ancha. Es 
la nueva tecnología sucesora de la red de telefonía móvil 4G, cuya misión 
será agilizar la experiencia de navegación y descarga en internet. Promete 
mejorar enormemente la velocidad, cobertura y capacidad de respuesta de 
las redes inalámbricas. ¿De qué tan rápido estamos hablando? Sería en unas 
10 a 100 veces más rápida que la conexión celular actual, y aún más rápida 
que cualquier cosa que se pueda obtener con un cable de fibra óptica.

BENEFICIOS EN MUCHOS CAMPOS
En otras ventajas que trae esta red, su uso traerá mejoras en la atención médica conectada, 

por ejemplo, ayudarán a las personas a llevar registros de sus padecimientos y a manejarlos, 
además de que permitirán que los profesionales de la salud hagan pruebas y diagnostiquen a los 
pacientes a distancia. De hecho, la red 5G tiene el potencial de que los cirujanos operen a los 
pacientes a través de un robot, a miles de kilómetros de distancia.

Esto es posible gracias a las capacidades de latencia baja de la red 5G. Con las redes actuales, 
la información tarda aproximadamente 100 milisegundos en viajar por la red. Pese a que es 
increíblemente rápido, sigue habiendo un retraso que imposibilita la comunicación en tiempo 
real. Pero, con esta red se espera que la latencia se reduzca a un milisegundo y con ello se tendrá 
prácticamente una comunicación en tiempo real.

AUTOMÓVILES AUTÓNOMOS
Sobre los videojuegos y el gamming, la velocidad de comunicación de datos permitirá disfrutar de mejor contenido, con 

más detalle gráfico, mayor participación de usuarios, cambiando también la experiencia del usuario en ese ámbito. En cuanto 
a los sistemas autónomos, ¿se imaginan que Uber o Cabify desplieguen automóviles sin conductor? Bueno, no estamos 
hablando de ciencia ficción. Hoy en día los vehículos autónomos existen e incluso operan en algunos sectores industriales 
(como la minería) desde hace años por razones de seguridad.

En cuanto al tema de seguridad, se podrá contar con cámaras de seguridad más pequeñas y más fáciles de montar y de 
cambiar en caso de ser necesario, ya que no habría que mover un enlace, por ejemplo. Por otro lado, la resolución de las 
imágenes podría ser mayor, considerando que hoy en día el streaming de datos es una limitante en la calidad de las imágenes 
y no la capacidad de resolución de lentes y sensores. Con ello, se abre las posibilidades a otras aplicaciones, donde el análisis 
en tiempo real de imágenes a través de software o hardware podrá contar con mejor detalle y resolución.

¿Y PARA CUANDO EN EL PAÍS?
En resumen, la incorporación del país a la utilización de tecnología 5G cam-

biará y mejorará el desempeño de distintos sectores de la industria. Según 
el Ministerio de Trasportes y Comunicaciones (MTC), los peruanos 
contarán con conexión a la red móvil 5G a fines de 2020. Por lo 
pronto, dos empresas operadoras ya han realizado pruebas con 
esta tecnología que “funciona muy bien”. Además se está 
avanzando en la identificación y el desarrollo de bandas que 
serán empleadas por la nueva red móvil inalámbrica. 

Asimismo, la Unión Internacional de Telecomunica-
ciones (ITU, por sus siglas en inglés), está por definir qué 
bandas serían las apropiadas para poder hacer uso de la red 
5G. Por el momento, existe un consenso mundial previo en 
que la banda apropiada sería la 3.5 GHz, con la que el país 
sí cuenta.

A nivel global, Deloitte estima que unos 25 operadores 
pondrán en marcha la nueva red móvil inalámbrica 5G durante 
este 2019. Y se prevé que unos 20 proveedores de terminales móviles 
lancen al mercado smartphones preparados para esta tecnología 5G  (los 
primeros podrían estar disponibles en el segundo trimestre), y para finales de año 
las ventas podrían alcanzar cerca de 1 millón de terminales 5G.

SU IMPACTO EN EL INTERNET DE LAS COSAS
Con el número de dispositivos conectados a la Internet de las Cosas (IoT) fijado 

en 20 000 millones para el 2020, será necesario mejorar las redes de Internet móvil 
inalámbrica que las permiten para poder hacer frente a este aumento de los números. 
Aquí es donde entrarán en juego las redes 5G, ya que ampliará enormemente las 
capacidades de la conectividad inalámbrica a Internet y de la IoT.

CONSUMO DE ENERGÍA
El consumo de energía es otra preocupación para las empresas e individuos 

que buscan implementar múltiples dispositivos conectados a una red. Para 
los expertos esta tecnología permitiría una conectividad con un consumo de 
energía mucho menor y también reduciría la tensión en el ancho de banda. La 
escalabilidad es clave para muchas operaciones industriales y comerciales y las 
tecnologías 5G buscarán hacer viables estas posibilidades

AUMENTO DE LA 
PRODUCTIVIDAD

Según Toshiba, la 5G desempeñará un papel clave para las 
empresas que deseen mejorar sus habilidades de trabajo móvil 
y remoto, permitiendo a los empleados trabajar más rápido, de 
forma más eficiente y productiva. La investigación de Ericsson 
sobre la influencia de la 5G en 10 industrias clave encontró 
que el 78% de los encuestados creen que esta tecnología 
mejorará o permitirá el desarrollo de las ofertas a los clientes. 

Estas soluciones también pueden servir como gateways 
para introducir los dispositivos de IO en el mundo 
empresarial, muchos de los cuales se aplicarán una vez que la 

MEJOR EXPERIENCIA Y CONECTIVIDAD EN LAS COMUNICACIONES

5G sea accesible. Sin duda proporcionará a las empresas una 
mayor productividad y conectividad, pero aunque ofrece más 
oportunidades que las tecnologías anteriores, garantizar la 
seguridad será un reto. 

La tecnología 5G permitirá a las empresas trabajar de 
manera más rápida y eficiente, ahorrando dinero, recursos y 
aumentando los ingresos. Esto tendrá un profundo impacto 
en todos los sectores de la industria. Así, permitirá que las 
industrias sean más dinámicas, permitiendo que el concepto 
de “fábricas inteligentes” se materialice. Si la producción es 
automatizada, los procesos serán más eficientes y rentables y 
los beneficios se extenderán a funciones tales como logística y 
distribución, planificación y desarrollo de productos. 
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MARCAS EN EL PAÍS APUESTAN A GANADOR

SUVs para todos los gustos

Si bien la venta de vehículos en general en el Perú no 
fueron las mejores en los primeros meses del año, para 
esta segunda parte del año el panorama sería distinto, 
por ello las oportunidades que aún muestran algunas 
categorías atraen nuevas marcas. Así, en pick ups y SUV, la 

competencia se incrementó frente al año anterior.
En la categoría de pick up (vehículos de trabajo), que elevó su 

atractivo al ser liberada del Impuesto Selectivo al Consumo (ISC) el 
2018, las marcas en competencia subieron de 39 a 43 en el primer 
cuatrimestre del 2019, respecto al mismo periodo del 2018, según la 
Asociación Automotriz del Perú (AAP). No obstante, las ventas de 
las 10 primeras marcas de dicha categoría redujeron su representación 
apenas 0.1 puntos porcentuales a 89% del total.

Por su parte, en SUV (vehículos todoterreno para ciudad y 
campo), el número de marcas en competencia se incrementó de 50 a 
55 en el periodo de enero a abril del 2019, respecto al mismo lapso 
del año previo. De esa manera, el ingreso de más competidores habría 
empezado a afectar la participación de los líderes. Así, las ventas de las 
10 principales marcas de SUV significaron 59.5% de las colocaciones a 
abril del 2019, cuando el 2018 eran el 65%.

A puertas de entrar a los últimos meses del 2019, las principales marcas que comercializan las 
camionetas suvs en el país vienen lanzando sus últimos modelos. Ello sabiendo que siguen siendo 
las preferidas por los compradores peruanos, ya que les permiten mayores facilidades de espacio 
y mayor potencia para recorrer diversos terrenos en familia.

MAYOR PORTAFOLIO
Aunque las SUV fueron afectadas por el 

ISC, su demanda local sigue fuerte, alineada 
a una tendencia global que posiciona a estos 
vehículos como una mejor alternativa que los 
clásicos sedanes. Por ello las marcas vienen 
ampliando su portafolio y así están ingresando 
al rubro de los medianos, más compactos y de 
menor precio.

Se debe tener en cuenta que las ventas en 
general de los automóviles en el 2018 se vieron 
afectada por el alza del Impuesto Selectivo 
al Consumo (10% a 20% para los vehículos 
nuevos a diesel). Sin embargo, ello no desalienta 
a las marcas de este segmento, por el contrario 
siguen apostando por el mercado peruano, 
tanto es así que desde principios de este año ya 
se estrenaron diversos modelos para todos los 
gustos.

AMPLIOS, CÓMODOS Y MUCHA TECNOLOGÍA 
Para este semestre, la marca alemana Volkswagen trae al mercado local el nuevo 

T-Cross para sumarse a la ofensiva SUV que propone. Como parte de su estrategia 
de Regionalización, desarrolló este nuevo modelo bajo cuatro pilares: “Be Practical, 
Be Intuitive, Be Cool y Be safe”, logrando cambios en el diseño de la camioneta, 
orientados al perfil del cliente latinoamericano.

Este modelo destaca por ser un SUV dinámico, espacioso, seguro y tecnológico 
que incorpora avanzados recursos en conectividad y seguridad. Javier Barreda, 
Gerente de Euromotors, indicó que el T-Cross es el lanzamiento más importante de 
la marca de este año porque se trata de un SUV que aborda nuevos estilos de vida y 
grupos objetivos para la Región. 

RENOVADA 
PLATAFORMA DIGITAL

Por su parte, Audi Perú estrena el 
nuevo SUV Audi Q3, en sus tres versiones: 
Attraction, Advanced y Launch Edition. 
Para ello, la marca ha desarrollado, por 
primera vez en el Perú, una plataforma 
digital que permite configurar y separar, 
mediante el previo pago de US$ 1,000, el 
nuevo Audi Q3 a gusto y necesidades del 
usuario antes de su lanzamiento oficial. 

DIMENSIÓN DE LUJO 
A su vez, BMW Perú dio a conocer el ingreso 

oficial de la primera generación del BMW X7. Este 
nuevo SUV se presenta lujoso, exclusivo, auténtico 
y de gran espacio interior sumado a una conducción 
de otro nivel. Este modelo fusiona el máximo 
confort con altas prestaciones de manejo y el ADN 
deportivo de la marca, que lleva de a 100 km. En 
solo 6.1 segundas a este robusto de 3 filas.  

El diseño del vehículo se define gracias a líneas 
precisas y superficies expansivas. La parte delantera, 
la parrilla de riñón BMW, le otorga al vehículo una 
innegable sensación de presencia y robustez.  “El 
ingreso al Perú del nuevo BMW X7 forma parte de la 
estrategia global de BMW para fortalecer al máximo 
su oferta de modelos de lujo en un segmento que 
viene mostrando un alto crecimiento”, manifestó 
Mario Sarco Saettone, Gerente General de BMW 
Perú.

ALTA CAPACIDAD OFF ROAD
La marca inglesa de automóviles de lujo, Land Rover, presentó la nueva generación de la 

Range Rover Evoque, la SUV compacta más refinada y capaz, la cual sigue la pauta de exclusividad 
que siempre acompaña a la marca. Además, viene equipado con faros LED, aros de aleación de 
20”, manijas de puertas flush ocultas en la carrocería, y un renovado interior con asientos de cuero 
con ajuste eléctrico para el piloto y el copiloto. 

Gracias al sistema Terrain Response 2, que actúa sobre el motor, la transmisión, respuesta del 
acelerador y parámetros de tracción, el modelo es capaz de adaptarse inmediatamente al terreno 
que tenga enfrente para conseguir un desempeño óptimo. Asimismo, incluye 6 airbags, seguros 
para niños, sistema de frenado electrónico y nuevas tecnologías de seguridad activa como el 
asistente de mantenimiento en carril, monitor de atención del conductor y otras funciones que 
garantizan la protección de los conductores. 

Además, a través de esta plataforma, se 
podrá conocer toda la información del vehículo, 
versiones disponibles, opciones de financiamiento 
y la posibilidad de escoger colores en carrocería y 
aros. La nueva generación de este SUV compacto, 
tiene un diseño más deportivo y llamativo, además 

de ser más espacioso y versátil. En su interior, 
resalta su tablero digital y el nuevo sistema MMI 
touch que se enlaza con el Audi Smartphone 
Interface (Android Auto y Apple CarPlay), 
permitiendo estar siempre conectado y tener una 
experiencia digital extraordinaria. 
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HYUNDAI SUV ALL NEW SANTA FE 2019: 

Más equipamiento y seguridad

La marca coreana Hyundai, estrena en el país el 
modelo SUV Santa Fe 2019 que llegará al país en 
siete versiones de diversos colores entre gasolineras 
y diesel, en sistemas automático y manual. El nuevo 
diseño cuenta con una mirada agresiva, más robusta 
con una mezcla de deportivo y elegancia, enfocándose 
al ambiente familiar.

Hyundai sigue evolucionando su gama y mejorando uno a uno 
sus productos. Esta nueva versión del Santa Fe ahora ofrece una 
apariencia más atlética, imponente y seguro para la familia que 
es el nicho al que apunta la marca. Esta serie ha ganado hasta 4 
litros de capacidad y añade más funcionalidades de seguridad, esta 

vez incluye el monitor de puntos ciegos en su equipamiento. 
Mediante esta ayuda, el conductor podrá visualizar en la pantalla del cuadro de 

instrumentos la aproximación del vehículo que se encuentra en los ángulos muertos 
del SUV coreano, con la particularidad de que su presencia es captada por cámaras 
colocadas en los laterales y que transmiten la imagen cuanto se activa el intermitente 
de cada uno de los lados.

CON HUELLA DIGITAL
El Santa Fe 2019 estrenará también 

la tecnología de huella digital para abrir y 
arrancar sus modelos, eliminando el uso 
de la llave convencional. Esta tecnología 
inteligente contiene dos lectores, uno en la 
manija de la puerta del conductor y otro en 
el botón de arranque, de manera que bastará 
posicionar la yema del dedo sobre el mismo 
para que el sensor de escaneo identifique la 

huella y permite acceder al interior.
Cada aspecto del interior fue revisado 

para incrementar el espacio interior y 
volver más cómoda la estancia en viajes 
largos. En cuanto a la gama de motores 
a gasolina se mantiene y las versiones 
más accesibles serán impulsadas por un 
motor atmosférico de cuatro cilindros 
de 2.4 litros de 185 hp. Los de más altas 
prestaciones podrán apostar por un motor 
turbo de 2.0 litros de 232 hp.

HYUNDAI PERÚ:

Mayor rendimiento y calidad 
con Bi-Combustible GLP

Por primera vez en 
el Perú, Hyundai 
comercializará vehículos 
nuevos convertidos en 
Corea con sistema Bi- 
combustible GLP que 
cuentan con garantía 
de fábrica para sus 
modelos Accent y 
Elantra. Entre otros 
beneficios, permitirá 
un mayor rendimiento 
y calidad de las piezas 
internas que componen 
los autos.

Esta conversión fue 
desarrollada en Corea 
considerando la Norma 
Técnica Peruana y se 
realizaron pruebas estáticas 

y de manejo en diferentes condiciones 
climáticas y geográficas de nuestro país 
para garantizar la calidad, seguridad y la 
durabilidad de la conversión.  El sistema fue 
testeado y homologado en Perú y en Corea; 
garantizando una mejor performance y 
eficiencia.

Los beneficios de la conversión de 
origen y el uso del sistema Bi-Combustible 
GLP son amplios y se encuentran en 
el rendimiento y calidad de las piezas 
internas que componen los vehículos. 
Así permite un ahorro significativo en el 
gasto de combustible, menor consumo, lo 
que implica un mayor cuidado del medio 
ambiente y el tanque GLP es de mayor 
capacidad (10.5 galones) en comparación a 
uno local.

OCUPARÁ MENOS ESPACIO
Asimismo, la conversión de origen, a diferencia de una local, viene con un adaptador 

de inyectores que no requiere perforar el múltiple de admisión. Además, la distribución 
y montaje del sistema GLP se realiza de acuerdo a estándar HMC para cada modelo y 
el tanque es similar a una llanta de repuesto, por lo que ocupará menos espacio en la 
maletera.




